

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 3 ptas
Provincias, trimestre... ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 981

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

DEL MOMENTO NACIONAL

Anhelos de justicia

La lenta, pero segura, dignificación del más alto tribunal militar español está produciendo, a más de unos estímulos en sus colegas, que ya se atisban, el anhelo colectivo de una total instauración justiciera. El Tribunal de Actas del Supremo parece que ha tratado de reivindicar su independencia. Cuando esto ocurriera, renacería la confianza de muchos españoles en sus dos supremos tribunales. Pero...

Es preciso no conformarse prestamente. Cuando los dos más altos tribunales de la nación estuvieran íntegramente dignificados; cuando en los dos templos se rindiese culto absoluto a la justicia, quedaría aún todo, o casi todo, por hacer.

La austeridad de los más altos magistrados, ¿llegaría a todas las salas de justicia? Los españoles dependemos, más directamente que del Tribunal Supremo, del oficial de mesa, del escribano, del juez municipal, del juez de la cabeza de distrito, y dependemos todavía de los abogados y de los procuradores. Y todo ello no lo cambia una conducta ejemplar de unos cuantos hombres llevando con decoro sus vestiduras negras, si esa dependencia no fuese digna y decorosa.

Los españoles, es doloroso confesarlo, no temen a la justicia por recta, sino por arbitraria y por injusta. Y la temen en demasía los hombres honrados que los delincuentes. Para éstos siempre existe la posibilidad de alcanzar benevolencias de curules subalternas, que son a las veces jalones de impunidad.

Nosotros, que vimos llevar con entera austeridad la toga a nuestro padre—a quien valió una cesantía de cinco años el acusar a los verdaderos asesinos de Prim—, tenemos por la justicia un respeto casi religioso en nuestra infancia. Muchas veces seguimos a aquel magistrado, sin comprender, en su peregrinación por las Audiencias, y escuchábamos, sin podernos dar cuenta, que la culpa de los exodos la tenía el no haber absuelto a un guarda asesino o no haberse prestado a ciertos menesteres presidiendo una Junta de escrutinio. Luego, muerto nuestro padre, cuando empezamos a ver con claridad, no pudimos seguir mirando a los demás magistrados con una consideración tan respetuosa. La toga que juzgaba superior al indumento de un senador romano, llegó a parecerme, guardada en su bolsa roja de damasco, análoga a un ropón de disímulo.

Más tarde, he llegado a ponérmela yo mismo. No he tenido con ello ninguna íntima satisfacción, nada que al sentir su peso sobre los hombros, me dijera que iba a cumplir una misión augusta: la de ser parte en la función de administrar justicia. En ocasiones, hasta me pareció recobrar la tranquilidad quitándomela de encima. Soñaba, siendo ingeniero, con ponerme alguna vez la toga de mi padre, y cuando hice los esfuerzos necesarios para conseguirlo, ni lo intenté siquiera. Me mandé hacer otra de cualquier tela. Ahora, aún me parece que es demasiado buena.

No, no se consigue nada con dignificar la magistratura en sus más altos grados. Es preciso que el propósito alcance a todo, desde el ministerio de Gracia y Justicia hasta el alguacil de un Juzgado municipal. Y más todavía, si pudieran establecerse categorías en el intento, en los organismos inferiores y auxiliares de la Administración de justicia que en las supremas dignidades. La primera vez que mis deberes profesionales me llevaron al Juzgado de guardia me preguntaron allí qué tal se comía en un «restaurant» de moda. Era porque «ese que estaba a los soldados» y que por ese procedimiento llevaba «ganados» muchos miles de pesetas, lo habían puesto en libertad aquella mañana, y él hubo de invitarles a todos a cenar, en exquisita correspondencia. Entre tanto, mi cliente, que era el primero, en un rincón de los pasillos sostenía una conversación en que mezclaba arbitrariamente términos bancarios y judiciales. Era mi «début».

Generoso es, pues, el propósito de la magistratura de reivindicar sus prestigios; pero la novación, o se hace íntegramente o todo el esfuerzo será ineficaz e infructuoso. Los jueces se agitan en una Unión judicial por alcanzar seguridades de poder cumplir su misión austeramente. Muchos magistrados los animan y auxilian en su generosa aspiración. Legión de abogados se conducen de convivir en una situación de enervante vilipendio. ¿Cuál es el obstáculo, pues, para devolver a la justicia su prestigio?

Nada hay tan esencial en estos momentos como el restablecimiento de la justicia. Sin justicia casi no llega a comprenderse la existencia de un pueblo civilizado. Las gentes, en rendido tributo a una actualidad de momento, hablan como de mayor urgencia de resolver otros problemas na-

cionales? Presupuestos, Marruecos, la cuestión social.

Nada, sin embargo, como devolver al ciudadano la confianza en sus jueces. Nada de mayor urgencia que hacer a los magistrados temibles al delincuente y respetables, con máximo respeto, al ciudadano honorable. Luego, todos los problemas, que tal vez sean una consecuencia de éste, tendrían más sencilla solución. Que los Presupuestos serían los deseados, si prendiera en su confección la justicia distributiva. Marruecos no sería una pesadilla, si existiese ciertamente la justicia política y la de administración, y el problema obrero, pavoroso, no tendría existencia si fuera una realidad la justicia social. Todo es justicia.

Así, nuestros hijos, como hubo de ocurrirme a mí en la infancia, volverán a mirar con máximo recogimiento, con respeto supremo, las togas negras de nuestros jueces, de nuestros magistrados, y, tal vez, de nuestros legisladores.

EMILIO VELLANDO

Lo que dice Loucheur

París, 17.—En una conferencia dada ayer, acerca de la situación en que se halla Francia respecto a Alemania, el ex ministro de las regiones liberadas Sr. Loucheur recordó que Francia, sin recurrir al aumento de la circulación fiduciaria, ha pagado desde el fin de la guerra el cuantioso saldo de ésta en su totalidad, indemnizaciones de desmilitarización, pensiones y más de cincuenta y cinco mil millones para la reconstrucción de las regiones devastadas.

El Sr. Loucheur demostró que Alemania practica actualmente una política de locura, para convencer a los aliados de la imposibilidad de pagar en que dice hallarse, e insistió en la obligación en que Francia se halla de adoptar respecto a Alemania cuantas precauciones se juzgen necesarias, de acuerdo con Bélgica; es decir, la ocupación del Ruhr. El conferenciante expuso luego los diversos fracasos sufridos por Alemania en sus tentativas de dividir a los aliados desde que esta ocupación se llevó a efecto.

«Es necesario—afirmó el Sr. Loucheur—que Alemania se confiese vencida; estamos resueltos en absoluto a ir hasta el fin en nuestra justa empresa.»

Ocupándose luego de la cuestión de las deudas interaliadas, el Sr. Loucheur dijo que Francia está dispuesta a que se anulen las deudas contraídas por las Potencias que combatieron a su lado, siempre que se haga lo mismo con las suyas.

Loucheur estima que un empréstito internacional puede ayudar a Alemania a pagar a los aliados durante los primeros años.

«Es falso—añadió—decir que Francia, tachada malvadamente de un supuesto imperialismo, ha ocupado el Ruhr con carácter definitivo; sólo pide el pago de una suma razonable, que puede ser pagada.»

La cuestión de la seguridad de Francia—siguió diciendo Loucheur—ha quedado nuevamente planteada ante el mundo, por no haber sido ratificado por los Gobiernos de Londres y Washington el proyectado Pacto de garantía.

La orilla izquierda del Rin no debe quedar bajo la dominación de Prusia, y las provincias rhenanas deben llegar a ser independientes, aun cuando unidas al Reich, económica y políticamente; pero bajo un «control» que garantice la imposibilidad de llevar a cabo en ellas preparativos de índole militar.

Permaneceremos en el Ruhr—terminó diciendo Loucheur—en tanto que no hayamos obtenido verdaderas garantías de seguridad.»

DE BELGICA

Huelga ferroviaria

Bruselas, 17.—A causa de la huelga de transportes se ha interrumpido completamente el tráfico entre Bruselas y Amberes.

El Consejo del partido socialista se ha reunido para examinar el estado del conflicto y se ha decidido que el partido interpele al Gobierno acerca del llamamiento de quintas.

Llamamiento de cuatro quintas
Bruselas, 17.—En vista de la paralización del tráfico por vía férrea, el Gobierno ha llamado a filas a cuatro nuevas quintas, con el fin de que sustituyan a los ferroviarios que se hallan actualmente en huelga.

Las comunicaciones entre Bruselas y Amberes han sido en parte restablecidas.

Aunque es cierto que la circulación ferroviaria está lejos de ser normal, se cree que no tardará mucho en asegurarse las comunicaciones más importantes.

Esta tarde se ha tratado del asunto en la Cámara, y el Sr. Theunis, contestando a las interpelaciones de los socialistas, ha declarado que el Gobierno no se negaba a examinar la cuestión de la indemnización por la carestía de la vida, y que tampoco rechazaba de lleno la indemnización familiar. Para que el Gobierno estudie el asunto es, ante todo, preciso que se restablezca el orden y que vuelva la normalidad.

La Cámara ha decidido proceder mañana a la votación de la orden del día referente a la huelga de transportes.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriza, Helodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo María, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

CRONICA

CUPIDO, ANARQUISTA

Los matrimonios morganáticos son tan antiguos como el amor. En la Historia, como en los cuentos, el caso del príncipe que se casa con la pastora y de la princesa que se enamora del pastor es harto frecuente. Ni los intereses políticos, ni la tradición cortesana, ni el rigor protocolario, han sido escudos invulnerables contra las mortíferas flechas de Cupido, que acostumbra a disparar, sin miramientos de razas, clases ni religiones.

Así resulta que nada de sorprendente tienen los recientes matrimonios de la princesa María de Inglaterra con el vizconde de Lascelles, el de la princesa Yolanda con el conde Calvi di Bergolo y el del duque de York con lady Bowes Lyon. Aunque, sin embargo, esta clase de noviazgos de hoy ofrece la particularidad de que, en vez de tropezar con la proverbial resistencia intransigente de la corte, convirtiéndose en una verdadera carrera de obstáculos, cuentan, por el contrario, con la venia de la egregia familia y encuentran el camino allanado por todo género de facilidades.

Las diferencias que la rigidez cortesana convertía antes en valladas insuperables, hoy desaparecen. Los príncipes que descienden de su trono para pedir la mano de una dama de nacimiento inferior o las princesas que conceden la suya a un noble que no es de sangre real, no es que pierdan los derechos, como ha ocurrido en ocasiones, sino que, por lo contrario, a estos advenedizos se les eleva de rango y se les otorga privilegios de príncipe también. Así vemos que, al contraer matrimonio el duque de York con lady Bowes Lyon, ésta, de ser una de tantas ladies de la nobleza inglesa, ha pasado a ser «the third lady of England», la tercera dama de Inglaterra.

Claro que para justificar la concesión de tan alto honor se ha llegado casi a demostrar que por las venas de lady Elisabeth corre sangre real. Para ello ha sido menester bucear en los misterios de la casa de Strathmore, de la que es décimocuarto conde el padre de la novia. Por cierto que entre las leyendas removidas para encontrar algún vestigio de esa imprescindible sangre real en la noble familia escocesa, han salido a relucir algunos episodios sombríos, si bien ha de confesarse que, lejos de empañar el brillo del nombre de Strathmore, le cubren con esa pátina de lo fatídico, que parece darle aún más mérito.

Fué un antepasado de lady Elisabeth Bowes Lyon, el sexto conde de Strathmore, despojado de sus posesiones, mientras a la condesa la quemaban viva en su castillo de Hill, en Edimburgh, por haber intentado envenenar al rey Jacobo V de Escocia. Y entre estas posesiones, que luego fueron devueltas a la noble familia escocesa, figura el famoso castillo de Glawis, cuyo señor, Macbeth, asesinó al rey Duncan, y en él figura el célebre cuarto misterioso, alrededor del cual corren los más fantásticos rumores y cuyo secreto, según la voz popular, pertenece sólo al dueño del castillo.

Pero, a pesar de haber sido hallados los ansiados vestigios de sangre real—descartando los episodios referidos y otros semejantes—, en el de la versión de que un antecesor, John Lyon, hubo de casar con una de las hijas del rey Roberto II de Escocia, el hecho es que, aun así y todo, en tiempos de la reina Victoria, la «scottish lassie» hubiese tenido muy pocas probabilidades de hacer tan buena boda. Porque la citada soberana, que era toda una reina, hubiera sabido hacer respetar la santidad de ese famoso tapiz, reservado exclusivamente a la regia familia; tapiz que nadie que no contara con los globos azules indispensables en la formación de la sangre real hubo nunca de pisar.

Las figuras salientes de esta última boda regia creeréis que serían, como suelen serlo en todas las bodas, las del novio y de la

novia, ¿verdad? Pues, nada de eso. Todas las miradas de los que presenciaban el desfile, todos los comentarios de los que asistieron a la ceremonia, todos los pensamientos de los que ocuparon su imaginación en considerar este acontecimiento, fueron para el príncipe de Gales: «Y el príncipe, ¿en qué piensa? ¿Tiene veintisiete años! ¿Es hora de que se decida a elegir esposa! ¿A qué espera?»

¡Ah! ¿A qué espera? Acaso a que la brecha abierta por su hermana, primero, y luego, por su hermano en el terreno acotado del matrimonio egregio, se ensanche lo suficiente para que él pueda pasar sin tropezar con las instituciones británicas, que tan estrechamente lo cercan. ¡Es tan limitado hoy el campo donde a un príncipe heredero le es permitido elegir! Los Slesvig-Holstein, los Hohenzollern, los Coburgo-Gothas, los Romanoffs, han sido borrados del Almanaque Gotha. ¡Son tan pocas las flores que un príncipe heredero puede recoger! Las princesas de Rusia, de Grecia, de Alemania, ¿dónde están? Y las que quedan pueden no ser elegibles por su edad, por su religión... Aunque esta última cuestión suele ya liquidarse fácilmente.

El príncipe de Gales espera... Espera acaso a que su voluntad pueda volar con la misma libertad con que su persona se lanzó recientemente por tierras lejanas, viaje en el que acaso quedara su corazón prendado en los encantos de una «girl» americana, de la hija de algún rajah indio o de alguna doncella australiana.

¿Quién sabe! Espera, quizás, que pasen del todo los tiempos en que se investigaba minuciosamente el árbol genealógico del intruso, para llegar a declarar indigno de fundir su sangre impura con la del príncipe o de la princesa. Y es que hemos entrado en una era feliz de democracia, en que los príncipes, al unirse en matrimonio con los plebeyos, van a hacer de estos plebeyos príncipes a su vez, resolviendo de este modo, con esa improvisación de sangre real, el conflicto obra del anarquismo amoroso. ¡El más terrible anarquismo!

TERESA DE ESCORIZA

La reina Guillermina irá a Londres

Amsterdam, 17.—La reina Guillermina ha decidido visitar la Gran Bretaña este verano.

En su viaje guardará el más estricto incógnito.

Inglaterra y Rusia

El Consejo de Gabinete

Londres, 16.—El Consejo de Gabinete, bajo la presidencia de lord Curzon, ha celebrado hoy otra reunión, en la cual ha proseguido el estudio de la cuestión rusa.

En la Cámara de los Comunes

Londres, 17.—Esta tarde se ha entablado en la Cámara de los Comunes un nuevo debate relacionado con Rusia.

Un diputado preguntó si las relaciones con Rusia serían rotas durante las vacaciones parlamentarias, y Mac Neill contestó que el Gobierno no podía dar la seguridad de que estas relaciones no serían rotas.

Hablando después de la situación en Egipto, el secretario de Estado rechazó la responsabilidad de los disturbios habidos en este país, cuya causa principal han sido las dificultades de aplicación de la nueva Constitución.

La entrevista Krassin-lord Curzon

Londres, 17.—La entrevista que han mantenido hoy Krassin y lord Curzon ha durado dos horas. Al salir del Foreign Office, Krassin se ha negado a hacer la menor declaración.

En los Circuitos oficiales británicos se observa el mismo silencio; pero se advierte cierto optimismo. Las negociaciones van a durar, sin duda, mucho tiempo y no se reanudarán por ahora antes de la fiesta de Pentecostés.

Krassin dimite

Helsingfors, 17.—Krassin, que se halla actualmente en Londres negociando un acuerdo con el Reino Unido, ha presentado la dimisión de presidente del Comité del Comercio Exterior de Rusia.

El cadáver de Vorowski

Berlín, 17.—Ayer, en la Embajada de Rusia, se celebró una ceremonia oficial organizada para honrar la memoria de Vorowski, cuyos restos habían sido colocados al efecto en el gran salón de recepciones.

Se pronunciaron varios discursos necrológicos.

Más tarde se realizó en Lustgarten, con el mismo objeto, y siempre ante el cadáver de Vorowski, una manifestación pública, a la que concurren unas sesenta mil personas, hablando varios oradores, entre ellos el Sr. Radek.

Seguidamente fué conducido el féretro a la estación para ser trasladado a Moscú.

LOS GRANDES PERIODISTAS LATINOS

El papel espiritual de Francia dentro de la latinidad

Alejandro Sux, uno de los literatos americanos cuya juventud más rápidamente ha triunfado en París, fue paladín envidioso de los anhelos latinistas en Lyon, y hoy, el excelente colaborador de la más importante prensa de América defiende sus ideales en este bello artículo.

Es difícil conservar actitud serena sobre el puente de un navío sacudido por las olas, juguete del mar y del viento; la tormenta penetra en alma y cuerpo, y uno se siente partícula de esa fuerza inconsciente, átomo de esa materia activa, que se revela superior a todo en un momento dado, porque no somos capaces de analizar las causas y los efectos, embriagados por las emanaciones de la energía cósmica enseñoreada de los elementos que nos son más familiares; tampoco es tarea cómoda ni labor fácil realizar un trabajo cualquiera que obligue a la meditación, al orden, a la lógica, a la deducción desapasionada, a las conclusiones ecuanimes, cuando se sufre la presión de acontecimientos enormes, la angustia de las grandes amenazas presentidas.

Por eso hoy, ante las amenazas trágicas que «planean» sobre los viejos pueblos de Europa, como si el genio exterminador no estuviese aún satisfecho de las devastaciones cometidas, nosotros no hallamos la propicia calma para tratar de juzgar, de comprender, de analizar... Sólo podemos «sentir» obscuramente, con la fuerza instintiva que nos ha quedado de épocas preteritas, que la amenaza es también para nosotros, pueblos trasatlánticos, que nutrimos nuestro espíritu con la miel latina; para los descendientes de la heroica Península que llevara su idioma bilingüe a los cuatro puntos cardinales del mundo; para los descendientes de Atahualpa, de Moctezuma y de Caopollán también, que dejaron crecer en el tronco indígena el injerto ibérico que traía penachos de Roma y palmas de Atenas.

Francia es hoy la nación de cultura latina que encarna más completamente a la originaria nación, madre de las actuales; es la más fuerte y rica, la más extensa también, porque ella palpita en Africa, desde Argel hasta Tamboctú, y en Asia, desde Pondicheri hasta Hanói; su idioma es universal y la influencia de sus artes y ciencias continúa preponderando en las naciones civilizadas; las democracias le deben su alianamiento, porque ella llevó sus gémelas hasta las estepas rusas, hasta las costas de nuestra América y hasta la enigmática China; ella enseña la dulzura de la vida y su espíritu abierto y comprensivo está lleno de indulgencias y tolerancias, como el de una madre.

Haciendo a un lado la parte racial de nuestro sentimiento, pensando sólo en el bien común de todos los hombres, ¿es que hay un pueblo hoy en día con bastante prestigio en el mundo para desviar de los hombres la pasión desmedida de las cosas tangiblemente materiales? ¿Ya sabemos que hay hombres idealistas en el seno de las razas más positivistas!... En cambio, este pueblo francés, «que si no existiera, hubiese sido necesario inventarlo», como reza la frase célebre, es un vivero de voluntades inspiradas por el ideal, un haz de fuerzas puestas al servicio de principios, de teorías, de aspiraciones no contaminadas con ponzoñas mezquinas. ¿Por qué en su capital se dan cita los hombres que renunciaron a las fealdades fastuosas de la vida para consagrarse al sacerdocio de la Belleza? Porque es a París donde las juventudes cosmopolitas vienen a buscar inspiración y laureles, a pesar del dolor que les reserva la enorme cosmópolis antojadiza y caprichosa. ¿Y no es acaso en París también donde la dulzura de vivir es más grande? A pesar de su febrilidad de ciudad moderna, febrilidad completamente exterior, puramente aparente, la existencia de París es un sedativo para los espíritus, porque nada es brutal ni nada es áspero...

Latinos de América y latinos de Europa, saben que en Francia están en el hogar espiritual de la gran familia, y no es mera frase aquello de que «todo hombre tiene dos patrias, la suya y Francia», porque todo hombre que está por encima de las vulgaridades cotidianas, halla en este país sensitivo y cerebral la generosa hospitalidad, el confortante alojamiento, el suculento pan que ningún otro puede dar: la hospitalidad del espíritu, el alojamiento del ambiente y el pan del cerebro. Otros países hay que pueden vanagloriarse con justicia de poseer un «confort» general superior al suyo...; pero no hay un solo país en la tierra que a la mayor cantidad de extranjeros de la mayor variedad

HEMEROTECA MUNICIPAL

DE MARRUECOS

LAS RESPONSABILIDADES DEL DESASTRE

El general Berenguer hace declaraciones en los periódicos y publica un libro

La Justicia militar

Textos legales

Para que nuestros lectores tengan exacto conocimiento de los artículos de Códigos y Reglamentos que el consejero instructor cita en el curso de su escrito demandando de la Alta Cámara el suplicatorio de procesamiento del general Berenguer, y para que se ajusten, en consecuencia, a sus legítimas proporciones los fundamentos de responsabilidades en que apoya la petición citada, que ayer insertamos, vamos a transcribir los artículos de referencia, copiados de los referidos textos:

«Reglamento de campaña

Art. 18. La unidad de mando, principio fundamental de la milicia, prescribe que le ejerza el general en jefe en toda su integridad y latitud. En el ejército de operaciones, en el territorio que éstas abracen, nadie ni nada puede sustraerse a su alta inspección y autoridad.

La tiene, por consiguiente, suprema y absoluta, pues su elevado cargo no admite adjunto, segundo, ni suplente, tanto para dirigir las operaciones, sin ingerencia alguna, como para vigilar la administración y régimen interior de las tropas de todas Armas e Institutos puestas temporalmente a sus órdenes.»

«Art. 19. El general en jefe se entiende directa y exclusivamente con el ministro de la Guerra. Por su conducto recibe todas las órdenes e instrucciones del Gobierno, singularmente las que tienden a regularizar en el curso de la campaña las relaciones con las autoridades civiles y con ejércitos auxiliares, aliados o combinados; a especificar sus poderes políticos y diplomáticos; a fijar sus facultades para nombramientos, remociones, ascensos, recompensas y castigos; a clasificar y deslindar ferrocarriles, depósitos, arsenales; a organizar la base de operaciones y preparar en general el teatro de la guerra.»

Título VII.—Capítulo XXVI:

«Art. 774. En los Cuorpos de Estado Mayor, de Artillería e Ingenieros, y en general en los institutos de escala cerrada, la sustitución de mando, desde el comandante general o jefe superior, se verificará dentro del mismo Cuerpo por el empleo efectivo o mayor antigüedad.»

«Art. 775. Todo el que desempeñe interina o accidentalmente mando superior al habitual de su empleo tendrá todos los deberes y atribuciones, derechos y responsabilidad inherentes a dicho mando, menos los honores, que sólo serán los correspondientes a su cargo efectivo, siempre que no se disponga otra cosa.»

Código de Justicia militar

«Art. 775. Sufrirá la pena de prisión militar mayor o la pérdida de empleo el oficial que, por negligencia u omisión en el cumplimiento de sus deberes, sea causa de daños considerables en las operaciones de guerra.»

Ley de jurisdicción y procedimiento contra senadores y diputados de 9 de Febrero de 1912

«Artículo 1.º ... De las causas a que se refiere esta ley conocerá el Consejo Supremo de Guerra y Marina, constituido en Consejo reunido, siempre que concurran todas las circunstancias siguientes:

Primera. Que los senadores o diputados contra quienes se proceda fuesen militares o marinos no retirados.

Segunda. Que el hecho por el cual haya de perseguirse esté comprendido en las leyes penales especiales del Ejército o de la Armada.

Tercera. Que el procedimiento no se dirija además contra otros senadores o diputados ni sobre otros hechos respecto de los cuales tenga competencia la jurisdicción ordinaria.»

Art. 5.º Sólo al Tribunal Supremo, o en su caso el Consejo Supremo de Guerra y Marina, corresponde la facultad de pedir autorización al Senado o al Congreso para procesar a un senador o diputado. Al efecto, dirigirá suplicatorio al Cuerpo Colegiado correspondiente, acompañando testimonio de las actuaciones que estimen necesarias y del dictamen fiscal, si lo hubiere.»

Comentarios.—La pena mínima

El documento del general Ayala y el texto de los artículos señalados por aquél fueron ayer motivo de todas las conversaciones en los círculos militares.

De los textos referidos se deduce que si se demostrara la negligencia a que alude en el pliego de cargos el general Ayala, la menor pena que podría imponerse al ex alto comisario sería la pérdida de la carrera.

La publicación de documentos

Parece que las autoridades militares han dispuesto la instrucción de diligencias relacionadas con la publicación de los documentos que tanta impresión han producido.

A propósito de estas resoluciones de la autoridad, varios colegas se extrañan, con mucha justicia, de las medidas adoptadas ahora, cuando hace varios meses se publicaron íntegramente las declaraciones prestadas por el general Berenguer ante el Supremo de

Guerra y Marina y nadie pensó en proceder contra el ex alto comisario.

El general Berenguer hace declaraciones en los periódicos

Sin duda con previa autorización de las autoridades competentes, ya que está prohibido a los militares exponer determinadas opiniones en la Prensa, el general Berenguer utilizó ayer dos periódicos de la mañana para publicar unas declaraciones relativas a lo puesto por el coronel Riquelme ante la justicia militar. El que fué general en jefe del ejército de África arremete con gran violencia de expresión contra dicho jefe, atribuyéndole haber emprendido ahora una campaña de Prensa relativa a él. Luego dice:

«En Mayo del pasado año, y cuando en virtud de unas declaraciones hechas sin mi conocimiento en el zoco del Jemis por el general Sanjurjo, tuvo estado de opinión el asunto de la separación de Riquelme de su puesto y el del supuesto plan que éste había tenido para ir en socorro de Monte Arruit, hubo yo de poner un telegrama en el que decía a tenor de esa cuestión: «Jamás expuse al mando sus propósitos ni solicité de nadie dejárase acudir a Monte Arruit. Después de muchos meses enteramente por declaraciones del coronel Riquelme que aseguraba quiso ir y pudo salvar columna. Extráñame muchísimo, considerándolo posible, no ofreciéndose entonces para realizarlo ni presentarse al mando para ilustrarle acerca plan salvador poseía. Razones no haber podido si están en acta conocida, y además careciere entonces elementos precisos operación tal importancia.»

En todo lo que entonces dije me ratifico hoy. «Jamás el coronel Riquelme me habló de su plan para socorrer a Monte Arruit. Puedo asegurar que tampoco habló de ello a Cavalcanti. Este general, por todos conceptos digno y respetable, lo hubiera puesto de manifiesto en la junta de generales y no habló nada de ello, firmando como todos los demás y sin la menor reserva el acta en que se declaraba que no era posible arriesgarse en esa empresa.»

Riquelme, como otros muchos jefes y oficiales de Melilla, sostenían conversaciones de café, que de ello no pasaban, en las que es posible que hablasen de ese plan. La situación de los que supervivieron a la derrota era lógico que les aconsejase el adoptar esa actitud. Pero al mando, a ningún general, se le hizo oportunamente manifestaciones con tal objeto.

Por desgracia, yo no podía sentirme en aquellas circunstancias ni optimista ni aventurero. La nación me había confiado su supremo esfuerzo y yo tenía el deber de administrarlo debidamente. Con cuatro o con diez batallones, el ir a Monte Arruit hubiera dejado entrever la posibilidad de un nuevo y ya definitivo revés, y ello habría traído para España el día más triste y la situación más irremediable.»

«Campaña de amenazas»

Coincidiendo con la proximidad de las Cortes, en las cuales va a resolverse sobre el procesamiento del general Berenguer, se inicia por los amigos de éste, sin ducia alguna, sin su conocimiento, una campaña cuyo fundamento ignoramos y cuya finalidad tampoco acertamos a adivinar.

Uno de esos amigos, y muy caracterizado por cierto, al ser preguntado ayer sobre los planes del general Berenguer, contestó:

«No tiene otro plan que el de dejar que obre la justicia libremente, serenamente, imparcialmente, porque él no teme que el Supremo ni Tribunal alguno le pueda condenar; pero sí se trata en el Senado de envolverle en habilitosas mallas, de anularle políticamente, sabría España la verdad de todo lo ocurrido; entonces sí que Damaso «se haría la manta a la cabeza», cayera quien cayese.»

El libro anunciado

Hoy se pone a la venta el anunciado libro escrito por el general Berenguer sobre su actuación en África.

Por su extensión, no es posible dar cuenta detallada del mismo.

Comienza hablando de su amistad con el general Silvestre.

Da cuenta de la situación en Marruecos antes del desastre, y niega que el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla fuese consecuencia de la caída de Abarrán. Este fué un incidente aislado.

Relata la derrota de Annual, los terribles detalles de la retirada y la forma en que se contagió el pánico a todo el mundo, llegando a Melilla.

Defiende, en la forma conocida, su actitud ante los casos de Zeluán, Nador y Monte Arruit y las razones que tuvo para no acudir en su socorro.

Hablando luego de la Conferencia de Pizarra, dice:

«El vencimiento de los beniuiragués se estimó completamente necesario y parte substancial de la campaña; pero por razones que se estudiaron y discutieron, se acordó que no se debía intentar acudiendo a combatirlos con ellos de cerro en cerro por su propio territorio, sino ocupando en la bahía de Alhucemas las posiciones necesarias para establecer la continuidad de la zona del Protectorado por el litoral y fortalecer nuestro propio Peñón: «Este objetivo político-militar debe reputarse como coronamiento de la campaña.»

Hacia él han de converger, concentrados y metodizados, los esfuerzos, y hemos de eludir la apariencia, dañosa e inexacta, de que buscamos una ocupación militar del país y no la sola acción de Protectorado.»

Se consideró que, como quiera que fuera trazada, la operación de ocupar Alhucemas era operación singular, desligada de los objetivos que estamos persiguiendo en las regiones extremas, occidental y oriental.

«Si estuviere en sazón, emprenderíamos ahora mismo el objetivo de Alhucemas. Sería insensatez acometerlo cuando no está preparado y en estación tan inadecuada que bastaría un mal tiempo, ahora más inminente, para desbaratarlo y frustrarlo. Débese hacer, sin levantar mano, todo cuanto conduzca a aprovechar la más cercana ocasión oportuna; y aunque siempre hemos preferido y preferiremos amoniar para tal designio el esfuerzo militar con la acción política, debemos y necesitamos aperecernos para cumplir nuestro propósito a viva fuerza, tanto en previsión de que persista la resistencia material, cuanto porque tan sólo habrá expectativa de aplacarla, mostrando nuestra resolución firme de dominarla por las armas.»

«La forzosa espera, que el calendario impendía, aun cuando ya poseyéramos todo el material adecuado y los demás elementos para la acometida, intervalo que hubiéramos de utilizar persiguiendo el allegamiento de tales medios de acción, no justificaría que decidiésemos empleo alguno de los contingentes militares que existen en la zona para operaciones que no resulten integrantes del programa que interesa por causa de necesidad a España, único programa lícito para el Gobierno.»

Se acordó, además, estudiar una repatriación de fuerzas en los términos que propuse al ministro de Estado en mi carta del 31 de enero.

Decidida esta actuación, en reunión de los técnicos militares y de la Marina, con el ministro de la Guerra y el alto comisario, se trató más ampliamente del desarrollo de la operación de desembarco y de los aprestos y material que habían de acumularse, acordándose que continuara ocupándose del aporcionamiento de estos medios el ministerio de Marina, en contacto con los jefes de la escuadra, y que se nombrara una Comisión de ambos Estados Mayores Centrales del Ejército y de la Marina para que, en unión del personal que designaran el alto comisario y el jefe de la Escuadra de sus Estados Mayores, se estudiara y propusiera el desarrollo táctico de la operación.»

Caido el Gabinete Maura y designado el Sr. Sánchez Guerra para la Presidencia se desistió de la operación sobre Alhucemas, y el Gobierno ordenó que antes del 1 de Junio fuesen repatriados veinte mil hombres.

El general Berenguer se ocupa después de las operaciones sobre Tazarut, y terminadas las cuales, el Ejército, que había quedado victorioso, quedó vencido por el Raisuni, con quien se había concertado un pacto.

Otras notas

Los nombramientos de indígenas

Ayer publicó la «Gaceta» la siguiente real orden del ministerio de Estado, dirigida al subsecretario de este departamento:

«Excelentísimo señor: Siendo una conveniencia del servicio, que se impone por la circunstancia de haber aumentado considerablemente el personal militar dependiente del ministerio de Estado, la de que las órdenes referentes a la situación del mismo y singularmente los nombramientos y cesantías se den con arreglo a las fórmulas de tramitación lo más sencillas posible, cúmplame encargar a vuestrencia se sirva adoptar las disposiciones oportunas para que en lo sucesivo, y por lo que se refiere a la moballa jilliana y a las restantes fuerzas militares indígenas subordinadas a este departamento, los nombramientos de real orden, que hasta ahora han venido siendo los documentos por medio de los cuales se ha dado estado oficial a la situación de cada uno de los individuos afectos a dichas fuerzas, sean sustituidos por una simple mención en el «Boletín Oficial» de la zona del protectorado, a la cual precederá, naturalmente, la oportuna propuesta del ministerio de la Guerra y de la Alta Comisaría o la expresión de la conformidad de cada uno de dichos organismos, según los casos.

De real orden lo digo a vuestrencia, en la inteligencia de que la presente soberana disposición afectará a los oficiales, clases y tropa y a los jefes, hasta la categoría de coronel, inclusive. Dios guarde a vuestrencia muchos años. Madrid, 8 de Mayo de 1925.—Alba.»

Lo que cuestan los transportes

Una real orden circular publicada ayer en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» dice así:

«Como ampliación a la real orden circular de 13 de Octubre del año anterior (C. L. número 412), referente a la forma de liquidar los cargos pasados por las unidades del Centro Electrotécnico y de comunicaciones de África, por prestación de servicios de automovilismo, el rey (D. G.) se ha servido disponer que, para el más exacto cumplimiento de la soberana disposición que antes se mencionó, se simplifique la justificación de los transportes efectuados por las ya citadas unidades, ajustándose a la tarifa siguiente:

Por camionetas Ford, 0,75 pesetas por kilómetro y tonelada.

Por camión Hispano y Jeffery, 1,12 pesetas por kilómetro y una y media tonelada.

Por camión N. A. G. y Benz, uno y medio, 1,50 pesetas por kilómetro y dos toneladas.

Por camión Benz, cuatro toneladas, 2,23 pesetas por kilómetro y tres toneladas.

Por rápido Ford, 0,75 pesetas por kilómetro de recorrido.

Por motocicletas, 0,50 pesetas por kilómetro de recorrido.

Por otros rápidos, una peseta por kilómetro de recorrido.

Es al propio tiempo la voluntad de S. M., al confirmar la real orden mencionada al comienzo de esta disposición y para que con toda exactitud se dé cumplimiento a sus preceptos, verificando las liquidaciones dentro del mes siguiente a la prestación del servicio, evitando con ello perturbaciones en los de las unidades del Centro Electrotécnico, que, como justificación de los cargos presentados por las referidas unidades con arreglo a las tarifas señaladas, se acompañe los datos relativos a la fecha del servicio, orden que lo motivó y clase de vehículo empleado, puntos de salida y entrega de la carga, especie de la misma, según declaración y kilómetros de recorrido.—Alcalá Zamora.»

El Sr. Burgos Mazo y las responsabilidades

El ex ministro Sr. Burgos y Mazo ha dirigido desde Huelva un telegrama al conde de Romanones, como futuro presidente del Senado, expresándole su deseo de que no se dé por terminada la próxima etapa de Cortes sin que se discutan y liquiden las responsabilidades dimanadas del derrumbamiento de la Comandancia de Melilla.

Esto indica que dicho ex ministro piensa abordar el asunto en la Alta Cámara en cuanto quede constituida.

Licencias a los ex prisioneros

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que en vista de la instancia promovida por el capitán del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, D. Sigfredo Sáinz Gutiérrez, con destino en la Comandancia general de Melilla, en súplica de que se haga extensivo a los oficiales ex prisioneros de guerra, lo legislado para concesión de licencias por enfermo a los heridos en campaña, se amplie en el sentido de que el plazo máximo de cuatro meses que a la duración de las licencias por enfermo, puede concederse a los generales, jefes y oficiales que se ocasionen lesiones en actos de servicio ordinario o de campaña, se haga extensivo al personal de iguales categorías, ex prisioneros de Aydr (Melilla).

Causa contra un comisario

Ha entrado en la Relatoria del Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa vista y fallada contra un comisario de guerra.

Esta causa se siguió en Melilla por el supuesto delito de fraude, y el Tribunal militar condenó al jefe a que hacemos referencia.

Sobre una supuesta dimisión

Oficiosamente se desmiente el propósito que se atribuye al general Gil Yuste de dimitir en el caso de que no sea aprobada la supresión de pequeñas posiciones que considerara innecesarias.

El general Gil Yuste, al igual que su compañero el general Vallejo, llevan un período de gran actividad visitando destacamentos, recorriendo posiciones e inspeccionando los campamentos.

Después informará detalladamente al Gabinete militar de la Alta Comisaría, que resolverá con el alto comisario, y de acuerdo con el Gobierno, las modificaciones que se consideren pertinentes.

Sin novedad

El parte de Guerra de esta madrugada dice que no ocurre novedad en los territorios de nuestro protectorado.

Desde Melilla

La rendición de Quebdani.—Cumplimiento de arrestos

Melilla, 17.—Hasta el mes de Junio no se celebrará el Consejo de guerra por la rendición de Quebdani.

Hoy llegaron a la plaza, después de cumplir su arresto en la estación de hidroaviones, el general Echagüe y los coroneles Arzadun y Seoane y el auditor de división señor Bonal.

Mañana irán a dicho lugar para cumplir el suyo el general Aldave y el coronel Gómez Maroto.

Fuego contra el enemigo

La batería de la posición de Bentz hizo fuego sobre las crestas próximas, en las que se veían algunas concentraciones rebeldes.

Marchas y reconocimientos

La columna mixta, formada por el regimiento de Andalucía y una batería ligera y servicios sanitarios, efectuó una marcha de reconocimiento por las desmanteladas posiciones de Ambas oriental, Tuguntz y Kala. Regresó después de efectuado el servicio a Dar Quebdani sin novedad.

Otra columna, salida de Candussi, realizó una marcha táctica a Pontanetz.

Termina el Ramadán

En Nador se celebrará el próximo viernes una fiesta indígena, con la que termina la Pascua mora del Ramadán. Asistirán el alto comisario, el comandante general de Melilla, el general Castro Girona, Dris-Er-Rifi, ámel del Rif; Abd-el-Kader y otras autoridades.

El sábado visitarán el alto comisario y su séquito los huertos del campo exterior de Melilla.

Revista de reclutas

El comandante general pasó revista a los reclutas del regimiento de San Fernando, que formaron en la explanada hipica, cerca de la bocana de Mar Chica, y realizaron ejercicios, mandados por el teniente coronel Su-

de razas ofrezca mayor «conforto» para el espíritu. La prueba es que no hay ningún país del mundo en donde se establezcan tantos extranjeros, únicamente por el placer de vivir en él. A otros se va para ganar el pan, a otros se va para admirar los vestigios del pasado, a otros se va para constatar las maravillas del presente; pero sólo en Francia se queda para vivir placida, serena, satisfactoria y brillantemente.

Francia, profesora de belleza, de amor, de elegancia... sembradora de ideales, sacerdotisa de la tolerancia... tu voz sonora y acariciadora satura de dulzura la terrestre estancia; a tu paso dejas la divina fragancia de tus rosas de aurora...

... Y por todo esto y por otras mil razones confusas que no logran iluminarnos con nitidez, todos los latinos debemos estar con ella en esta hora difícil.

¿Acaso «La Gaceta de la Cruz», cotidiano alemán de gran prestigio, no afirmaba hace poco que los países anglosajones, de acuerdo con los germanos, iban, por fin, a terminar con la insostenible preponderancia del espíritu latino en el mundo? Y allí, en la lejána América que habla los idiomas de Camoens y Cervantes, ¿acaso la influencia nórdica no nos está aniquilando como entidad espiritual? En algunos de ellos hasta la lengua materna se hibridiza y con ella el alma que heredarán de sus antepasados. Son los beligerantes latinos de la gran guerra los que más sufren sus consecuencias y los que más tienen que temer del porvenir que ella constituirá. La actitud de Francia en esta emergencia es la reacción automática de fuerzas latentes que se sienten oprimidas. Dejemos de lado las cuestiones diplomáticas y políticas, siempre turbias, y reconozcamos que con o sin razón actual, con o sin justicia para el momento presente, la actitud de nuestra hermana mayor salva la dignidad de la familia y tal vez su porvenir. Sin tener en cuenta tampoco las simpatías que nos dictara nuestro parentesco, por el futuro de la Humanidad debemos estar con ella. ¿Qué será de los pueblos cuando no exista más esa fuerza moral que ella representa? ¿Qué ocurrirá con todas las conquistas morales de la civilización occidental, conquistas debidas exclusivamente a los latinos, pues las otras son de orden puramente material? Los pueblos estarán librados a la fuerza y a todo lo que de ella emana. Calibán habrá triunfado sobre Ariel, y la Materia habrá muerto al Espíritu, y entonces, impulsados por el Progreso, los pueblos semibárbaros y poderosos asesinarán a la Civilización.

Esta guerra nos ha demostrado que los grandes choques de hombres tienden a ser cada vez más extensos; de los partidarios medioevales, de los ejércitos pretendientes, de las contiendas nacionales, hemos pasado con rapidez a las luchas gigantescas por ideales contradictorios; porque si tal vez es cierto que en los entretelones de toda hecatombe humana debe buscarse la bolsa de oro que se codicia, verdad innegable es que los pueblos van a la muerte porque los respectivos estándares están ennoblecidos con símbolos grandes y nobles. Las conferencias de Londres que reunieron a los delegados de los dominios y los Estados autónomos británicos marcaron con nitidez los rumbos raciales de la política del Imperio, cuya primera consecuencia fué la ruptura de la alianza con el Japón y un arreglo posterior sobre el poderío marítimo de Inglaterra y de los Estados Unidos. ¿Qué hemos hecho los latinos de semejante? ¿Nada! La única tentativa de unión realizada en Centroamérica, y ante la indiferencia general, todos saben cómo y por qué fué de tan efímera duración. En América del Sur se alimentan solapadamente las desconfianzas nacionales, favoreciendo alternativamente a unas y a otras Repúblicas, creando Estados endémicos de desorden político, económico o social, propagando noticias tendenciosas, corrompiendo a los elementos venales para hacerlos cómplices de los interesados extranjeros... ¿En Europa? Italia está dividida a muerte entre «fascistas» y «comunistas», entre «nacionalistas» y «liberales»... España no logra salir de un estado enfermizo crónico interior y exterior, a causa del Rif... Portugal vive haciendo y deshaciendo revoluciones... Bélgica ve enfrentarse como enemigos las dos porciones étnicas de su población... Rumania vive temblando en su rincón báltico por futuras e inmediatas complicaciones soviéticas. Francia, que es la única en paz exterior e interiormente, se siente «banderileada» con los asuntos de las reparaciones alemanas, con las oscilaciones bruscas e imprevisibles de su cambio, con la campaña de noticias desfavorables que una potencia oculta ha organizado en el mundo para desacreditarla, con las maniobras claras que se hacen para aislarla, para disminuirla, para debilitarla...

Entre tanto, vemos a los países anglosajones controlando la política internacional, la economía internacional, la industria y el comercio internacionales.

No sé si Francia salvó o no la libertad, la democracia y la civilización en las márgenes del Marne, como ella se place en repetir; no sé si con su actitud actual salvará alguna cosa; pero yo «siento», irrazonada pero poderosamente, que Francia salvará a la latinidad... y la latinidad tiene el deber de secundarla!

ALEJANDRO SUX

birá. El general Vives dió de alta en la instrucción a dichos reclutas.

El cumpleaños del rey

A las once de la mañana se celebró la recepción oficial.

El Sr. Silvela vestía de ministro, con la banda de Isabel la Católica. Le acompañaban los generales Vives, Girona, Aldave y el diplomático Sr. Muro.

En el salón del trono desfilaron ante el Sr. Silvela las autoridades y entidades oficiales y particulares de la plaza y los jefes y oficiales de las fuerzas. También desfilaron ante el alto comisario las representaciones del protectorado.

En el momento de comenzar la recepción, las bandas interpretaron la Marcha Real.

Por la tarde.—Fiestas en Nador

Terminada la recepción desfilaron ante el palacio de la Residencia las fuerzas de San Fernando, de Artillería y la sección de Caballería de Alcañara que manda el príncipe D. Gabriel.

Esta tarde se celebró en Nador la inauguración de la Escuela de Artes y Oficios. Asistió el Sr. Silvela.

Se efectuó el reparto de premios a los alumnos del bachillerato que los obtuvieron en el curso último.

Mañana volverá a Nador el Sr. Silvela, por la tarde, con objeto de asistir a las fiestas organizadas por los grupos Regulares de Melilla.

Tombol de tierra

Esta mañana, a las diez y cuarenta y cinco, aproximadamente, se dejó sentir un temblor de tierra, que duró treinta segundos.

Jefes condecorados

Se han recibido noticias comunicando la concesión de la Medalla Militar al coronel señor Coronel; capitanes Marqués, Borja, Barberán; sargento Ramos, y soldados del batallón expedicionario de la Corona Diego Rodríguez, Manuel Rubio, Antonio García, Manuel Recto y Roque Tamargo.

Un banquete

Los jefes y oficiales de Estado Mayor destinados en este territorio obsequiaron con un banquete en el Casino Militar al coronel Despujols, que desempeñaba la jefatura de esta Comandancia, y que ha sido destinado al Gabinete Militar del alto comisario.

No hubo discursos.

Dris-Er-Riff

Procedente de Tafersit, ha llegado a la plaza el amel Dris-Er-Riff.

El comandante Figueras

Sigue grave el comandante del Tercio señor Figueras, herido al escoltar un convoy que se llevaba a Tizzi Azza.

El disparo fué hecho desde el lugar denominado Peña Terrada.

La bala le atravesó el pecho.

Desde Tetuán

La Pascua mora

Tetuán, 17.—Han terminado las fiestas del Ramadán, comenzando con gran animación la Pascua mora.

Se hicieron innumerables descargas de fusilería desde las azoteas al divisarse la luna nueva.

La población mora viste sus mejores galas, ofreciéndose limosnas a los necesitados.

La recepción de ayer

Con motivo del cumpleaños de D. Alfonso se ha celebrado en la secretaría general una recepción, a la que han asistido el gran visir, el bajá y moros notables.

Por hallarse ausente el Sr. Silvela, recibió a las personalidades el secretario general, señor Saavedra, pronunciándose discursos afectuosos en pro del estrechamiento de relaciones entre las razas ibérica y mora.

También asistieron todos los funcionarios de la alta comisaría y nutridas representaciones de todos los Cuerpos de la guarnición.

En la iglesia parroquial se celebró un «Te Deum».

Las tropas fueron obsequiadas con un rancho extraordinario.

ASAMBLEA NACIONAL

La Liga Española de los Derechos del Hombre

Primera sesión

A las diez de la mañana declaró ayer abierta la sesión el Sr. Pedregal, ocupando con él la mesa el Sr. Barcia y el secretario de la Liga, Sr. Botella.

El Sr. Pedregal dedicó un saludo a los asambleístas y dijo que la Asamblea significaba un paso más en el progreso de la institución, en la cual España ha la resolución de sus problemas espirituales.

Seguidamente, el Sr. Botella dió lectura de las adhesiones recibidas y enumeró los delegados asistentes. Enviaron su representación las Asociaciones de Bilbao, Yecla, Palencia, Ulldecona, Mieres, Málaga, Cáceres, Valencia, Alcoy, Lérida, Santander, Burgos, Cádiz, Gijón, Sevilla, Segovia, Madrid, Oviedo y León, y su adhesión las de Mataró y Berga.

Examinados los poderes de las Delegaciones, se constituyó la Asamblea. Se acordó que los señores que componen la Junta local de Madrid actúen como asambleístas asesores.

El Sr. Barcia pronunció un discurso de salutación a los asambleístas. Comenzó evocando los acontecimientos históricos que dieron lugar a Francia a la declaración de los derechos del hombre, señalando que allí, como en España, fué acogida la institución como una gran política. En Francia hubo necesidad de que la Liga expusiera con toda claridad su programa, para que cesaran aquellos pactos, concertándose entonces los hombres de más diversas procedencias para defender

los principios fundamentales del ciudadano. En España, la Liga siguió un camino paralelo. Bastará citar su intervención en favor de un respetable canónigo granadino, perseguido por la autoridad por sus campañas a favor de los trabajadores, para que se vea el espíritu recto y ajeno a toda acción política preponderante en esta institución. Recordó el período que atravesó España últimamente bajo la acción de los conservadores; habló de la suspensión de las garantías constitucionales, de las deportaciones y destierros, y dijo que la Liga fué un espíritu vigilante contra estos atropellos.

Se ocupó de la libertad de conciencia y afirmó que tal principio de la Liga es por sí suficiente para que ésta actúe en nuestro país. Recordó la insubordinación de los obispos ante el propósito de reformar el artículo 11 de la Constitución y dijo que de seguir España al margen de este problema, podría ocurrir lo que a Turquía, a la que los diplomáticos de los países civilizados impusieron la libertad de cultos.

«Contrasta—agregó—esta actitud intolerante con la tolerancia de aquellos a quienes queremos civilizar, siendo en este aspecto superiores a nosotros, dándose el caso de que mientras los obispos se manifiestan en contra de principios tan esenciales, la «Gaceta» publica «dahnies» en nombre de Alah. No cabe mayor oprobio y vergüenza.» (Ovación.)

Examinó ampliamente los demás principios contenidos en la declaración de 1789, diciendo que cualquiera de ellos es suficiente para poner en pie espiritualmente al país, puesto que en España los Gobiernos no han convertido estos principios en realidades.

Habló luego del problema internacional y dijo que aunque no vamos camino de lograr la constitución de un Estado mundial único, se está produciendo en las naciones no europeas un movimiento de indudable trascendencia. Turquía y la India han adoptado frente a la civilización europea una actitud crítica; reconocen sus indudables progresos en el orden material; pero, en cambio, se le achaca que su civilización está atacada de males morales incurables, por lo cual ellos se proponen recoger de Europa tan sólo lo aprovechable, rechazando lo demás.

En América, y a pesar del fracaso ruidoso que ha tenido en Chile el panamericanismo agresivo, se acentúa la idea de una unidad continental, que se manifiesta en diversos Tratados y convenciones, y la doctrina de Monroe adquiere un nuevo sentido, el de que las Repúblicas americanas se desentienden de intervenir en los pleitos europeos mientras dominan en ellos los egoísmos y concupiscencias de las naciones interesadas. Se ven, pues, dibujarse en el porvenir grandes unidades continentales, con las cuales se facilitará el ideal de que todas las naciones, según su peculiar modo de ser, realicen el ideal común de la Humanidad, para que imperen en el Mundo la verdad, la belleza y el bien.

Terminó exhortando a la Asamblea a no pagarse de espectáculos teatrales, sino de aplicarse a la labor modesta, pero perseverante y tenaz, que es lo único que puede producir resultados sólidos y eficaces. (Aplausos.)

Se suspendió la sesión para que los delegados se pusieran de acuerdo para la elección de Mesa. Al reanudarse, el Sr. Barcia dió lectura a varias adhesiones enviadas por las Ligas de algunos países extranjeros.

La Liga rusa hace votos por el éxito del Congreso y alude a la triste situación en que vive Rusia, donde todas las libertades son conculcadas. La Liga alemana se congratula de que entre las cuestiones de que va a tratar el Congreso figure la de la Sociedad de las Naciones, y espera que el Congreso pida la admisión de Alemania en ella. Las Ligas polaca y china lamentan no haber podido enviar delegados y expresan sus simpatías al Congreso.

A continuación, el Sr. Barcia explicó a la Asamblea que si no figuran entre las adhesiones las de las Ligas francesa y portuguesa, se debe a que hasta última hora se tenía la seguridad de que concurrirían personalmente a la Asamblea los presidentes de ambas, señores Buisson y Magalhães Lima.

La Asamblea acordó contestar a estas adhesiones agradeciéndolas, y a continuación se dió lectura a una proposición, que fué aprobada por unanimidad, designando, para formar la Mesa, a los señores siguientes: Presidente, D. Adolfo A. Buyla; vicepresidentes: doctor Muñoz Carbonero y D. Ramón Sánchez Díaz; secretarios: D. Luis de Tapia y doña Victoria Ken. Se levantó la sesión para continuarla hoy, a las diez.

Dolor de muelas, DENTIL FOSKALIA

UN ALMUERZO

Con el propósito de dar a conocer los trabajos realizados hasta el presente para establecer en Madrid una Delegación de la Quinta de Salud La Alianza, de Barcelona, el presidente de dicha institución mutualista, D. Enrique Torné, ha invitado a un almuerzo íntimo a los miembros de la Junta Consultiva, socios protectores y ex gobernadores civiles de Barcelona residentes en Madrid.

Ese almuerzo se celebrará mañana sábado, a la una y media de la tarde, en el Hotel Ritz.

Han prometido su asistencia el ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, y varios ex ministros.

Están invitados al acto los directores de los periódicos madrileños.

La Quinta de Salud La Alianza, que cuenta actualmente con un total de más de 72.000 asociados y sus respectivas familias y la adhesión de 370 entidades, dará a conocer a los reunidos, por mediación de su presidente, señor Torné, la marcha de la referida agrupación en cifras que demuestran el éxito creciente de la misma, y al mismo tiempo someterá al criterio de los reunidos las líneas generales del plan que se han trazado sus elementos directivos para llevar a feliz término en Madrid la fundación de la Delegación de la Quinta de Salud.

La fiesta nacional

La corrida de Beneficencia

¡Señores, que vienen empujando!

Algo así debieron pensar los matadores de primera fila al ver que después de Fuentes Bejarano aún surgían en el ruedo madrileño Zurito y Agabéu, a poner cátedra de toreo verdad y a llevarse los aplausos del público, que trocó en desdenes y airadas actitudes los mimos y los entusiasmos que antaño tuviera para ellos. «Los jóvenes, los nuevos—debieron decirse—, no respetan nada; no se detienen ante los consagrados, y con su actitud absurda de tratar de torear todos los toros y de apretarse en todos los lances, y en todos los muletazos, y de entrar a matar siempre por derecho, sin martingaladas ni habilidades, se están ganando el cartel con rapidez tan grande que apenas si el año que viene vamos a torear media docena de corridas, y sabe Dios en qué plazas.»

«No hay más remedio que arrimarse al toro y hacer cuanto se pueda», debieron decidir, y, decididos ya, salieron a torear ayer la corrida de Beneficencia Maera y Marcial Lalanda. Sólo ellos tuvieron que adoptar tal determinación, pues sus otros dos compañeros de cartel son también de los que vienen empujando.

Vimos, pues, una corrida en que hubo buena voluntad por parte de tres de las espadas, y el público de Madrid, que es justo, y es noble, y es buen aficionado, no le dio el bueno, aun cuando también se le justificó decirlo, no llegara en algún momento, como en el caso de Maera, a ser tan pródigo en el aplauso como lo fué en la censura, y, en cambio, se dejara influenciar un poco por un quite precioso y fino de Lalanda, y mezclara los pitos y los aplausos al juzgar la faena que hizo en su primer toro, un becerro que levantó grandes protestas, y al que Marcial no dió ni un solo pase. Los aplausos en los quites que hizo, los mereció; en la faena, no. Y seguramente que si esa faena la hubiera hecho después de ver el público la de Villalta, no hubiera oído ni uno solo de los pocos aplausos que obtuvo. En cambio, Maera, que mató los dos toros que siguieron al que dió ocasión a la faena cumbre de Villalta, no fué aplaudido en su primero con el entusiasmo que merecía, porque en aquel toro estuvo muy bien.

La corrida de Beneficencia tuvo más de bueno que de malo, y eso se lo debemos a los jóvenes, a los que quieren colocarse, que a su vez obligan a los demás.

¡Señores, que vienen empujando!

La tarde de Villalta

Desde que Nicanor Villalta tomó la alternativa no había tenido su tarde, la tarde triunfal en que obtuviera la plena consagración. Luvo, sí, muchas tardes en que oyó grandes ovaciones, muchas en que hizo con los toros verdaderas heroicidades; pero no había tenido su tarde completa; no había hecho la faena que todos esperaban de él, y que hizo ayer con un toro grande, gordo y bien armado, de la ganadería de Sánchez Rico.

El toro llegó a la muerte bravo y noble, y Villalta, que vio todo el partido que se podía sacar de aquel excelente animal, llegó paso a paso ante la cara con la muleta en la mano izquierda, y firme sobre los pies, muy juntos, serio y viril, aguantó la embestida, y girando el busto sobre la cintura y corriendo la mano con un dominio absoluto, dió hasta seis naturales, incopiables por el arte y el valor que hubo en todos ellos. Ligó estos seis naturales con un pase de pecho que puso en pie al público, que le aclamaba desde el principio de la faena, y siguió ésta con otros cuatro naturales y otro de pecho, dominando cada vez más al toro, que, poderoso, se revolvió. Dió un pinchazo, que arrancó una ovación, y después de varios pases más, todos naturales y de pecho, entró a volapié, despacio, mirando al morrillo y doblándose sobre el pitón, para dar una corta en lo alto. Como el toro tardara en doblar, descabelló a pulso, y millares de pañuelos pidieron para Villalta la oreja de aquel toro toreado y muerto como yo he leído que toreadaban y mataban los más famosos lidiadores de la antigüedad.

El presidente concedió la oreja, y aun otra más ante las aclamaciones del público, que obligó a Villalta a dar la vuelta al ruedo y a salir a los medios a recibir el merecidísimo premio de su triunfo. Así es como se torea y como se mata a los toros bravos.

En el último, un manso grande y gordo, que sustituyó al de Villamarta retirado a los corrales por pequeño y por cojo, muleteó Villalta aguantando valiente los achuchones del toro, que desarmaba y quería coger, y dió un pinchazo hondo y una corta entrando con rectitud ambas veces.

En quites y en las verónicas con que lanzó a sus dos toros hizo un verdadero alarde de quietud, de serenidad y de dominio. No es posible pasarse el toro por delante más cerca y con más valor que él lo estuvo, haciendo durante toda la tarde, que fué, repetimos, la gran tarde de Villalta, la de su consagración.

El doctorado de Márquez

No tuvo suerte Márquez en el día de su alternativa. Le tocaron dos toros que no se prestaban al lucimiento, y sólo en fuerza de la buena voluntad que puso el muchacho logró hacerse aplaudir.

En los dos toros estuvo trabajador, inteligente y decidido. Buscó el acorno en los quites y toró por verónicas con buen estilo. Las faenas fueron de eficacia para hacerse con los toros y demostrar que puede con ellos, y que en el tiempo que sus deberes militares le han tenido alejado de los ruedos, no ha perdido nada de su arte ni de su dominio y que llega al doctorado en condiciones de ser una primera figura. Que así sea.

A su primer toro, manso y de malas condiciones, le toró sobre ambas manos, solo con el bicho, hasta que le hizo pasar en algunos

muletazos buenos, y luego, haciéndolo todo el espada, porque el toro se encogía al sentirse herido, dió dos pinchazos y media buena, entrando con fe. En el sexto, cogió las banderillas y, después de un cambio sin clarar, puso dos pares buenos. Hizo una faena ceñida, obligando mucho al toro, y entrando muy bien dejó una gran estocada. En ambos fué muy aplaudido.

Una faena poco aplaudida

Me pareció ayer que Maera se aplana y se desanima cuando no le aplauden, y esa es una mala cualidad para un torero que debe poner todo su empeño en conquistar al público. Si no hasta con una cosa buena, con dos, o con diez, con lo que haga falta. El desánimo, el creer que no le van a aplaudir, conduce a la apatía y a la labor borrosa y anodina de tardes anteriores. Ayer quiso Maera que le aplaudieran y lo logró. ¿Que fué menos de lo merecido? Claro. Pero hay que vencer al público persistiendo en el deseo de agradarle.

En el cuarto toro, de Villamarta, que fué condenado a fuego, tomó Maera las banderillas y prendió tres pares superiores, tres pares de los suyos, y con eso está hecho el elogio. Y luego, solo con el toro en el centro del ruedo, donde son pocos los toreros que se atreven a hacerlo, hizo una faena reposada y valiente, porque además de lo que pesan los toros en aquel terreno, el bicho se acostaba por el lado derecho y achuchaba bastante. Dió varios pases por alto y de pecho, muy buenos, y mató de un pinchazo y una corta, entrando las dos veces recto y desde cerca. Fué aplaudido, como lo fué también en un quite de peligro en el sexto toro, en que hizo un coqueo oportunísimo.

En el quinto, después de una faena valiente también, pero menos reposada, dió media que hizo rodar al toro y que no se aplaudió en recuerdo de otras tardes.

Veroniqueando y en otros quites no pasó de lo vulgar.

Marcial Lalanda hizo dos quites

Da pena no poder reseñar de este torero más que fracasos. El público no quiere ya el toro por la cara de los toros; sabe que eso es una trampa y la rechaza, y como Marcial está acostumbrado a que le ovacionen esa clase de toro, cree ahora que el público es injusto. Y no hay nada de eso. Lo que hay es que el público ha visto torear de verdad y no quiere ya tragar más paquetes.

Si Lalanda torearía siempre como toró ayer en dos quites, especialmente en uno ganándole que hizo en el tercer toro, oiría las mismas ovaciones que oyó ayer. Pero como no es así, como después de un destello de arte vienen muchos días de engaños, de habilidades y de martingalas para disimular el miedo, el público tiene que cambiar los aplausos por los silbidos, porque no se puede torear una temporada y no hacer más que dos quites, y pretender ser el árbitro del toro.

Ayer, en su primero, un becerro sin poder y sin tipo, muleteó cerca, pero por la cara, lo que el público no tolera ya, y lo mató de media estocada dada con alivio, y en el séptimo, después de ponerle tres pares de banderillas, uno malo y dos buenos, hizo la misma faena, entre las protestas del público y las palmas de tango, y lo mató de un pinchazo feo, media atravesada, con alargamiento de brazo, y un descabello al tercer intento. Oyó otra bronca.

Los toros

Fueron cuatro del marqués de Villamarta y cuatro de Sánchez Rico (antes Contreras). De los primeros, uno fué retirado al corral por pequeño y por cojo, otro protestado también por pequeño y otro foguero.

Los de Sánchez Rico, mejor presentados. También se foguó uno. Otro fué bravo y noble, el que mató Villalta, un gran toro.

RAFAEL

Conflictos sociales

En Madrid

HUELGA EN EL «METRO»

En el día de ayer se agravó este conflicto, como temíamos. La Empresa, en su segunda respuesta dada a conocer ayer por la mañana por la Directiva de Peones a los huelguistas reunidos en Asamblea en el teatro de la Casa del Pueblo, no hace concesiones; reconoce como legal la jornada de ocho horas; pero no la acepta bajo pretexto de que técnicamente no puede ser aplicada a sus obras.

Y nada más. La Empresa no pasa de ahí, y el conflicto se sostiene y se agrava precisamente por incumplimiento de un compromiso internacional. Contra el compromiso contraído por España ante la Sociedad de Naciones de implantación de la jornada de ocho horas, se sostiene un criterio patronal que puede provocar un grave conflicto en Madrid.

¿No sería prudente llevar el pleito al ministerio del Trabajo?

Los huelguistas conocieron la respuesta de la Empresa y prorumpieron en vitores a la huelga. Los vitos se reproducían a medida que se iba presentando el personal que se incorporaba al paro por solidaridad.

Hoy, por la mañana, se reunirán nuevamente en Asamblea los huelguistas, que ascienden a unos 1.300, sumados a los que iniciaron el movimiento los 300 que ayer salieron de los talleres.

Se cree que hoy será el paro más extenso. La Dirección de Seguridad tomó ayer grandes precauciones, desde primera hora de la mañana. Fuerzas de la Guardia civil, de infantería y de a caballo, ejercieron estrecha vigilancia en los pozos del «Metro».

A pesar de que la Empresa hizo circular una hoja de atracción para el personal, no hubo voluntarios para el esquirolaje. Y la fuerza pública no tuvo incidente en que intervenir.

Por la noche continuaron las precauciones.

En provincias

EN BARCELONA

El conflicto de los transportes

Barcelona, 17.—La huelga de los obreros

del tránsito rodado continúa en la misma situación que ayer.

De madrugada se celebró en el Gobierno civil una reunión entre obreros y patronos, bajo la presidencia del gobernador, preparativa de otras que se irán efectuando hasta llegar a la solución del conflicto.

Por ejercer coacción fueron detenidas en la carretera de Ribas Jaime Riera, Adolfo Martín, Francisco Fagall, José Boada, Manuel Díaz, Félix López y Florián Roda. Los dos primeros son carreros de oficio, y a los restantes, en su mayoría, les fueron ocupadas en el momento de la detención armas de fuego, para el uso de las cuales no tenían la correspondiente licencia.

También han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia Amadeo Evara y Francisco Sorcos, sorprendidos en el momento en que se dedicaban a coaccionar a varios obreros, valiéndose de amenazas.

Tanto éstos como los anteriores han ingresado en la Cárcel Celular, a disposición de las autoridades judiciales.

Las coacciones menudearon durante todo el día.

En la plaza de la Universidad, dos sujetos abofetearon a un muchacho que conducía un carricín.

En la carretera de Ribas se registró un suceso análogo.

En la plaza de la Constitución, de Sans, un grupo de huelguistas voló un carro cargado de sacos de sal, esparciendo el contenido por el suelo.

«Solidaridad Obrera», después de condenar la forma como se conduce la huelga, hace la siguiente denuncia:

«Se nos ha asegurado que un patrono, de una Compañía que interviene activamente en el negocio de carbones; más concretamente: que maneja a su capricho las operaciones de descarga, iba irremisiblemente a la quiebra, con un pasivo de varios millones de pesetas. Esa persona, esa Compañía o esa entidad, que tanta intervención tiene en este asunto, provocó la huelga de descargadores, que evitó la declaración de la quiebra, que era inminente, toda vez que la paralización del negocio era la tabla de salvación para los arruinados. La clase patronal se prestó a este manejo ilegal, y los obreros, hay que confesarlo, indirectamente, cegados por las vejaciones de que se les había venido haciendo objeto en los últimos tiempos, contribuyeron a que se convirtiera en realidad el plan forjado en la mente de los que, a espaldas de la justicia, burlaban los artículos de la ley.»

EL FERROL

Los obreros del ramo de construcción

El Ferrol, 17.—La huelga de los obreros del ramo de construcción continúa en igual estado.

Se han reunido las Directivas de los distintos gremios, guardándose gran reserva sobre los acuerdos adoptados.

El proceder de los huelguistas es correctísimo.

La Junta de la Asociación Patronal ha razonado su negativa a acceder a la pretensión de las Sociedades obreras referente a la sustitución del personal de la Coya por el personal anteriormente, pues ello equivaldría a la muerte de la Patronal y a la ruina de sus asociados.

Se teme que la actitud de la Patronal agravará el conflicto.

EN SALAMANCA

Estado del conflicto.—Intervención de las autoridades

Salamanca, 17.—Contienda sin resolverse la huelga de los obreros del ramo de construcción.

Los patronos han publicado un manifiesto, dirigido a la opinión, explicando el conflicto y eludiendo las responsabilidades.

Delegados obreros han salido para Béjar, Plasencia, Cáceres y otros puntos para solicitar socorros de las Sociedades obreras.

EN GERONA

Los corchotaponeros

Gerona, 17.—Se han declarado en huelga 266 obreros de distintas fábricas de la industria corchotaponera.

Los huelguistas piden aumento de jornal.

LA POLITICA

Los atropellados en Orense

Ayer se han reunido en una de las Secciones del Congreso los candidatos de la concentración que han luchado en la provincia de Orense y no han sido proclamados por la Junta provincial del Censo. Asistió también el diputado electo Sr. Barber.

Los reunidos tienen plena confianza en la resolución del Tribunal Supremo y de la Cámara, estimando que los procedimientos electorales seguidos en la provincia de Orense no pueden en manera alguna prevalecer.

La apertura de las actas contrasentadas; la detención de uno de los candidatos; la expulsión de notarios, y la peregrina teoría de no escrutar plegos electorales bajo fútiles pretextos, supone una tal violencia legal y una tan grave alteración de la voluntad de los electores, que la proclamación de los candidatos que figuran derrotados no parece ser dudosa.

Esta es también la impresión dominante en los círculos políticos, en los que se comenta vivamente, condenándola, la conducta seguida por las derechas en la provincia de Orense.

Las actas protestadas

Se señala el sábado 19, a las tres en punto de la tarde, para la vista pública de los expedientes electorales que siguen:

Navalmoral de la Mata, Sr. Bermúdez, Almdralejo, Sr. Salazar, Agreda, Sr. Barros de Lis, Coria, Sr. Bermúdez, La Almunia, Sr. Barros de Lis, Jerez de la Frontera, Sr. G. Vela, Cádiz, Sr. Monzón, Villafraanca del Panadés, Sr. Bermúdez. Los expedientes estarán de manifiesto en las respectivas Secretarías.

DESDE PALMA

Después del triunfo

Nunca, como ahora, han alcanzado tanto interés las elecciones generales en Mallorca. Y el éxito para las izquierdas todas ha sido rotundo, definitivo, constituyendo la coronación insospechada de una victoria abrumadora.

No se había presenciado aquí, jamás, una lucha tan gigante, tan denodada, con tanta cohesión y organización en los bandos, con tantos actos de propaganda realizados por todos los ámbitos de la isla. Ha sido una lucha agotadora. Los liberales y reformistas, con la adhesión de las izquierdas políticas, pueblo por pueblo, han ido propagando sus doctrinas, definiendo su significación, organizando sus partidarios, poniéndolo todo en esa lucha decisiva para la suerte de las izquierdas.

Todas las campañas derechistas, en este caso, han venido a aumentar el ardor y el tesón, el entusiasmo y el afán de pelea. Ha surgido en estos días pasados una energía desconocida. El derechismo mallorquín, siempre estático y siempre triunfante, parecía inexpugnable. En estas semanas anteriores, la isla de la calma no semejava la misma. Cada embestida de las derechas contra cualquiera de los elementos liberales aumentaba la cohesión entre todos ellos. Nadie imaginaba aquí que la campaña diariamente sostenida contra Juan March produjese una reacción tan asombrosa. Convencidos de ello conservadores, mauristas, integristas, seglares, católicos, etc., iniciaron un cambio de táctica, planteando la lucha entre izquierdas y derechas, planteamiento que siempre, sobre todo en Palma, había dado a estas últimas óptimos resultados. Pero esta vez no lograron todos aquellos elementos derechistas sino una estrecha unión entre todas las izquierdas. Los elementos socialistas directores de la capital se abstuvieron; pero el obrerismo del campo, y gran parte del proletariado palmesano, ayudó con eficacia a que la elección en favor de los liberales fuese más brillante. Decididamente, el espectáculo de entusiasmo, ciudadanía, orden y organización ofrecido en las pasadas elecciones, no volverá a darse jamás en Mallorca. Con ser tan grande el interés en la lucha, no ocurrió el menor desorden ni el incidente más nimio. Todos ponían cuidado en evitarlo.

En elecciones anteriores, los votos de las candidaturas triunfantes oscilaban sobre la cifra de veinte mil. En la lucha del 29 de Abril, la candidatura liberal ha llegado a más de treinta mil votos. Con ser el triunfo insospechado, los tres mil votos que en Palma obtuvo la candidatura de los liberales, de mayoría, han sido la sorpresa más grande que nos han guardado las elecciones. Ni se lo explican las derechas ni las mismas izquierdas. Palma parecía la fortaleza eterna del derechismo. Un día antes no se conformaban los maurconservadores con menos de mil votos de mayoría. Las izquierdas, por su parte, consideraban un gran triunfo ganar por quinientos votos u obtener el empate. Por eso, unas horas antes de la elección, proclamaban aún las derechas que Palma sería el verdadero termómetro de la opinión de Mallorca, que, como siempre, se manifestaría de la derecha, contra la cual fracasarían las energías liberales y las matemáticas del Sr. March. Y en efecto, han fallado. Por más que cuenta y recuenta el bando vencedor, no encuentra explicación a la gran diferencia a su favor. A la diferencia, no; pero sí al triunfo. Quedó iniciado en las elecciones municipales de Febrero del pasado año, en las que, con triunfar los mauristas, las izquierdas iniciaron una gran suma de votos, iniciación que no podía frustrarse si se mantenía la unión. A las nueve de la mañana, es decir, una hora después de empezar la votación, habían ido a emitir su sufragio gran número de electores, en algunos distritos, casi la mitad de los inscritos en el censo. A esa misma hora cundía ya el desaliento en el campo derechista.

Como las derechas han sufrido en Palma, no una simple derrota, sino un desastre, han unido al desaliento un pánico insuperable. Nosotros creemos que si este mismo resultado se repite en las próximas elecciones municipales, tendrán motivo para ello. De todos modos, difícil será rehacer el fantasma reaccionario que, como terrible pesadilla, ha sido el dueño durante décadas y décadas de la política y hasta de las normas sociales de Palma.

La quiebra que el maurismo va sufriendo en toda España se acentúa aquí de modo alarmante para las derechas, por más que su unión con los elementos del Sr. Sánchez Guerra le ha infundido algún vigor. El Sr. Maura, que en Palma siempre había obtenido el primer puesto, obtuvo el cuarto en la elección pasada. Y aun debe decirse que obtuvo el cuarto en la capital y en los pueblos debido a los esfuerzos de los liberales, que, desde medio día, aconsejaban a gran cantidad de electores que pudiesen el nombre del Sr. Maura, en sustitución de un liberal.

Nadie tuvo interés en que el Sr. Maura saliese derrotado. Al contrario, los mauristas, confiados en los deseos del Gobierno que no peligrase la candidatura de su jefe, no se han visto defraudados. Realmente, los mauristas, en Mallorca, son los únicos que, como agrupación política en sí, no se ven nunca defraudados. Antes, gobernando ellos o los liberales, disponían con exclusión de los demás, del go-

bierno civil. Ahora, con gobierno civil o sin él, tienen la suerte siempre de encontrar quien les saque las castañas del fuego.

Está bien que salga el Sr. Maura diputado a Cortes por el distrito de Mallorca. Pocos son, indudablemente, los que tienen interés en que no suceda. Lo que no debe suceder ya más—en gracia al vigor revelado por el liberalismo y el izquierdismo mallorquín—es que las situaciones liberales protejan el reaccionarismo de aquí, cual sucedía siempre con anterioridad al Gabinete actual de concentración.

JOSE ENSEÑAT

Notas militares

Prácticas de la Escuela Superior de Guerra

Han comenzado los viajes de prácticas reglamentarias de fin de curso de la Escuela Superior de Guerra. Los alumnos de primer año realizan actualmente estudios geográficos en la costa catalana de Barcelona a Port-Bou y en los Pirineos orientales, dirigidos por los profesores de la clase de Geografía, comandantes de E. M. Sres. Villanueva y Toribio.

Los de segundo curso verifican prácticas de Geodesia y Astronomía, en Sigüenza. Los que cursan en dicho año la clase de Industrias Militares visitarán estos días las fábricas de Artillería de Murcia, Oviedo y Sevilla y las de Comunicaciones realizarán visitas y estudios de dicha índole en Guadalajara, Barcelona, Zaragoza y Madrid.

Mas tarde, todos los alumnos de segundo año marcharán a Bilbao para estudiar sobre el terreno la batalla de Zorzoza de nuestra guerra de la Independencia.

Los de tercer curso realizarán hasta el próximo mes de Junio, estudios relativos al empleo de la Artillería y fortificación en campaña en las rías gallegas, dirigidos por los profesores de la clase correspondiente señores Díaz Benio y Bartolomé.

En el mes de Junio realizarán prácticas de Topografía en Sigüenza los alumnos de primer año, bajo la dirección de los profesores Sres. Villagómez y Centaño.

Los de segundo curso realizarán ejercicios tácticos de transporte y empleo de una división entre Tolosa e Irtún, dirigidos por los profesores de la clase de Arte militar, comandantes de E. M. Sres. Torres Marvá y Gascuña. Y los de tercero desarrollarán temas del servicio de Estado Mayor en el Norte y Centro de la Península, bajo el mando y dirección de los profesores teniente coronel de E. M. Sr. Moreno Calderón, y comandante del mismo Cuerpo Sr. Boyer.

Al frente de los grupos respectivos marcharán a todos los viajes de prácticas los profesores de Geodesia, coronel de E. M. señor Salinas y comandante de E. M. Sr. Viveros; de Industrias militares, teniente coronel y comandante de Artillería Sres. Cuartero y Ferrer; de Comunicaciones, teniente coronel y comandante de Ingenieros Sres. Ortega y De Luis; de Historia Militar, teniente coronel y comandante de E. M. Sres. Angosto y Noñeña.

El general director de la Escuela, general de brigada D. Juan García Bentez, y el coronel de E. M. jefe de estudios, González Prats, realizarán visitas de inspección a los distintos grupos en prácticas y viajes de estudio e instrucción.

El ingreso en las Academias militares. El Estado Mayor Central ha entregado al parecer al ministro de la Guerra la reforma del plan de ingreso en las Academias militares.

Según las noticias publicadas, la idea general de dicha reforma consiste, principalmente, en declarar obligatoria la posesión del grado de bachiller para el ingreso en los referidos Centros de enseñanza. Se pretende igualmente aumentar de modo progresivo la edad mínima para ingresar en las Academias, que llegará a ser la de dieciséis años en el año 1926.

El conocimiento previo de la Instrucción táctica del recluta a pie y sin armas y de las obligaciones generales del soldado, cabo y sargento será también exigido en las futuras convocatorias.

En sus líneas generales el proyecto está perfectamente orientado. Era de todo punto preciso remediar el actual estado de cosas, que permitía salir de las Academias oficiales que por su poca edad estaban incapacitados para el mando y cuya cultura, reducida al conocimiento matemático y al de las asignaturas de las Academias respectivas, les colocaba en condiciones de inferioridad en múltiples aspectos de la vida social y ciudadana.

Si, como ésta, las demás reformas están orientadas con pleno conocimiento de la realidad y de las necesidades del Ejército, la etapa de las próximas Cortes, en lo que a la reorganización militar se refiere, será en extremo fecunda para remediar nuestra indefensión actual y los males y defectos de nuestras instituciones armadas.

Convocatoria

Se anuncia una convocatoria de clases e individuos de tropa aspirantes a ametralladores-bomberos, a la que podrán presentarse los individuos de todos los Cuerpos del Ejército que tengan su destino en la Península, Baleares y Canarias.

Las clases e individuos que deseen asistir al curso lo solicitarán por conducto reglamentario del ministro de la Guerra. El número de plazas será el de diez, y para garantía de su provisión serán llamados para sufrir en el Hospital de Carabanchel el reconocimiento definitivo los 20 individuos que reúnan mejores condiciones.

Los diez aspirantes admitidos serán nombrados por real orden alumnos ametralladores-bomberos, regresando los restantes inmediatamente a sus Cuerpos.

GRAN HOTEL Y GRAN CAFE.—ALBACETE

Líricos modernos

Opinión cívica

¡Rosa de Luxemburgo, que ofrecías al mundo tu corazón desnudo!

¡Fuiste sacrificada en la copa de plata de la idea que amabas!

¡No ha vencido la muerte lo que dejó tu frente: lo puro y lo rebelde!

¡Quedará la semilla del ensueño y la vida con la humana justicia!

¡Se alzarán los caídos, en su anhelo infinito, para hundir a los ídolos!

¡Y brotarán las rosas en la tierra, más pródiga con tu sangre y tu gloria!

¡Hierro de las campanas, hierro de las espadas, se fundan en otra alma!

¡Por el dolor terrible de los niños que visten de luto y no se rien!

¡Que la callosa mano bendecirá los campos donde aguarda el milagro!

¡Cálices de la espiga, bajo el sol y la brisa, que todo santifican!

¡Una hermandad celeste nos junte con las mieles de su esperanza y bienes!

¡Volverá la concordia de la paz en la hostia de este Jesús que torna!

¡No darán las mujeres el odio, con la leche, al hijo enfermo y débil!

¡Ni el hombre será esclavo, libre por el trabajo ha de entonar su cántico!

¡Una divina estrofa que, tras la noche roja, impulse a la victorial!

¡Palpitante y bravo ha de sonar el himno de ese nuevo delirio!

¡Y brillará la estrella de la aurora, perfecta, en una luz ingenua!

¡Rosa de Luxemburgo, que ofrecías al mundo tu corazón desnudo!

ADOLFO CUENCA

El cumpleaños del rey

La recepción en Palacio

A las tres de la tarde, según estaba anunciado, comenzó en Palacio la recepción por el rey de las altas representaciones del Estado.

En la plaza de la Armería se congregaron todas las bandas militares de esta guarnición, que durante la fiesta interpretaron escogido programa, siendo escuchado, desde la terraza de Palacio, por los infantes D. Jaime, D. Juan y D. Gonzalo y, abajo en la plaza, por numeroso público.

En la plaza de Oriente se congregó también mucha gente para presenciar la llegada de las personas que acudían a la recepción.

Como los Cuerpos Colegiados están sin constituirse, no pudieron acudir, como otras veces, las Comisiones del Senado y del Congreso. Los senadores y diputados electos que quisieron significar su adhesión a la Corona, lo hicieron particularmente, concurriendo, formando parte de diversas representaciones civiles.

El rey, que vestía uniforme de capitán general de Infantería, con el Toisón de Oro y la ventera de las cuatro órdenes militares, recibió, en primer término, en su despacho, al Gobierno. Acudieron el presidente del Consejo y los ministros, a excepción de los de Gracia y Justicia y Hacienda, que siguen indispuestos.

Luego recibió a los capitanes generales Weyler y Lapuente, al cardenal Benlloch, a los obispos de Salamanca y Madrid, y a los caballeros del Toisón de Oro, duques de Alba, Fernán Núñez e Infantado.

Desde el despacho regio el soberano pasó a la antecámara, donde se habla organizado la comitiva para trasladarse al salón del trono.

Llegados a éste, los reyes tomaron asiento. Tras de éstos, se situaron los jefes superiores de Palacio, marqueses de la Torreclilla, Viana y Bendaña; a la derecha, la Casa Militar y los grandes de España.

A la izquierda del trono se situaron los individuos de la familia real infanta Isabel e infantes D. Fernando, D. Alfonso de Orleans, D. Alfonso de Borbón y la duquesa de Talavera, y frente a los reyes, los mayordomos y gentileshombres.

Terminada la recepción general, regresó la regia comitiva a la cámara, en donde fueron los monarcas cumplimentados por el Cuerpo diplomático extranjero, al que acompañaban los introductores de embajadores conde de Velle y duque de Vistahermosa.

La recepción terminó con el tradicional besamanos en la antecámara, desfilando ante los reyes todo el personal de Palacio y Caballerizas.

Los donativos

El rey ha cispuesto, como de costumbre, con motivo de su cumpleaños, que se distribuya la cantidad de 25.000 pesetas a los asilos y demás Sociedades benéficas.

El banquete de gala

Con el habitual esplendor se celebró anoche en el gran comedor de Palacio, bellamente adornado con flores y tapices, el banquete oficial de gala.

He aquí la distribución de los puestos: Derecha del rey: reina doña Cristina, infante D. Alfonso de Orleans, señora de Alba, conde de Romanones, marquesa de Viana, ministro de Marina, general Aznar; marquesa de la Guardia, duque de Almodóvar del Valle, duque del Infantado, presidente del Tribunal de Cuentas, Sr. España; capitán general de la región, Sr. Orozco; director general de Invalídios, general Carbó; gobernador civil, Sr. Navarro Reverter; general Miláns del Bosch, marqués de Urquijo y conde del Grove.

Izquierda del rey: infanta doña Isabel, marquesa de Alhucemas, marquesa de Comillas, duque de Rubí, marquesa de Bendaña, ministro de Instrucción pública, Sr. Salvatella; presidente del Consejo de Estado, conde de Sagasta; general Aznar, jefe del Estado Mayor Central de la Armada, almirante Antón Iblodón; obispo de Madrid-Alcala, señor Melo; presidente de la Diputación, señor Díaz Agero; director de Orden público, D. Carlos Blanco, y primer caballero de su majestad, duque de la Unión de Cuba.

Derecha de la reina: infante D. Alfonso de Borbón, duquesa de Talavera, cardenal Benlloch, condesa de Alcubierre, D. José Sánchez Guerra, duquesa de Fernán-Núñez, capitán general de la Armada, Sr. Fernández de la Puente; dama particular de la reina doña Cristina, ministro de Fomento, Sr. Gasquet; presidente del Tribunal Supremo, señor Muñoz; jefe de la jurisdicción de Marina en esta corte, almirante Ibañez; director general de la Guardia civil, Sr. Zubia; alcalde, señor Ruiz Jiménez; obispo de Salamanca y conde de Revillagigedo.

Izquierda de la reina: infante D. Fernando, duquesa de San Carlos; ministro de Estado, Sr. Alba; dama de guardia con la infanta doña Isabel; ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora; condesa de Revillagigedo, duque de Fernán Núñez, señorita Bertrán de Lis; ministro del Trabajo, Sr. Chapa Prieta; presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, general Aguilera; jefe del Estado Mayor Central, general Aizpuru, director de Carabineros, general López Herretero; rector de la Universidad, Sr. Rodríguez Carricido; marqués de Bendaña y marqués de la Guardia.

Ocuparon las cabeceras los marqueses de la Torreclilla y Viana.

La banda de Alabarderos interpretó durante la comida un escogido programa.

En provincias

Según telegramas que recibimos de nuestros corresponsales en provincias, en todas las capitales se ha celebrado con gran solemnidad la tradicional recepción de autoridades.

Nuevo expreso París-Bruselas

París, 17.—Desde el día 1 de Junio próximo se pondrá en circulación un nuevo expreso diario, que cubrirá sin parada la distancia entre París y Bruselas en tres horas y tres cuartos.

El tren saldrá de París a las 2-15 de la tarde (hora francesa), para llegar a Bruselas a las 7 de la tarde (hora de verano belga).

Otro expreso, en iguales condiciones, saldrá de Bruselas para París a las 3-15 de la tarde (hora de verano belga).

Testamento de lord Carnarvon

Londres, 17.—En su testamento, abierto hoy, lord Carnarvon lega a su mujer su colección egipcia y la recomienda que en el caso de que quiera venderla la ofrezca en primer lugar al British Museum por un millón cuatrocientos mil francos.

Si no aceptase el Museo, la recomienda que ofrezca la colección al Metropolitano de Nueva York.

La fortuna de lord Carnarvon se calcula en cerca de 28 millones de francos.

Contra unos pobres pescadores

Vigo, 17.—En el pueblo de pescadores La Guardia, situado en la desembocadura del Miño e inmediato a Tuy, se han cometido inauditos actos de verdadera piratería.

Unos vapores de pesca han destruido voluntariamente en alta mar todas las redes de los pobres boteros.

En La Guardia hacia diez años que no podían dedicarse a la pesca de merluza, porque los vapores del bou destrozaron impunemente el aparejo.

Después de enormes sacrificios, los vecinos del humilde pueblo volvieron, hace ocho días, a comenzar la faena, y ayer desaparecieron las redes, que han sido recogidas por los barcos piratas.

Al regresar al puerto los desolados pescadores se han desarrollado escenas de duelo y consternación. Muchas familias han sido sumidas en la miseria. A botes de valor insignificante, como el «Tian», le han sido robadas dos corras, valoradas en 1.000 pesetas, y ha sido volado. En otros, como el «Perro», cada tripulante ha perdido 250 pesetas de valor.

Cuando este bote se hallaba recogiendo el aparejo aparecieron los vapores piratas, y, aunque los infelices pescadores les suplicaron que se apiadases de ellos, arrastraron sus redes y pusieron en peligro de naufragio a los marineros.

Los tripulantes de uno de los botes aseguran conocer a los autores del bárbaro atropello. Según afirman, se trata de los vapores de la matrícula de Vigo, llamados «Martato» y «Arolav».

En el pueblo de La Guardia han producido las pérdidas enorme impresión. El alcalde y las autoridades han dirigido telegramas de protesta al capitán general del departamento marítimo y al ministro de Marina, pidiendo el castigo de los piratas, que han sumido en la miseria a muchos pescadores.

NO COMPRAR SOMBREROS DE PAJA SIN VER LOS DE LEGANITOS, 2

DESDE BERLIN

Precolombiana

El director del Museo etnológico de Berlín, doctor Preuss, ha inaugurado, sin ruido, su Exposición. En ella reúne algunos originales y buen número de magníficos vaciados de las estatuas descubiertas en las excavaciones por él dirigidas, de San Agustín de Colombia, en el alto Magdalena.

El patio del Museo tiene sonoridad de cisterna, quietud de claustro. La luz, oscuridad y fuerte, tiende bajo el silencio grave sus crenchas lividas. Nadie viene a conmovier el reposo de los bloques fríos, nadie acude a sorprender un latido inmortal en este ara de centurias que se levanta inmóvil, sobre el mar de la ciudad, como una sirte.

Y es un privilegio de rara elegancia este que nos procura sugestión y soledad para poder, en el corazón de una urbe de cuatro millones de almas, sumergirnos en la contemplación de un dios.

Hoy, que—en Arte instintivamente y conscientemente en Historia—se practica una especie de «biogenetismo»; es decir, se busca en la entraña de lo actual la voz remota de los procesos anteriores, que determina en cierto modo, que dicta, desde milenios, las características esenciales de los procesos futuros, tiene para nosotros, en calidad de espejos, importancia grandísima el estudio de la América prehispana.

No debemos detenernos en la epopeya incontable de los adalides soberbios, que forjaron nuestro Eldorado ideal. Detrás de los días heroicos yace, misteriosa y secreta, esperando un nuevo Oréllana que la sueñe y la conquiste, la América eagrada de los volcanes páticos y los ríos enormes.

Las figuras que el profesor Preuss expone pertenecen a la escultura hierática y tienen el valor íntegro de una fuerza elemental. Algunas de ellas, como el «dios del pez», toca los límites del dramatismo humano. De gran interés son también la «adecida con la calabaza» y la figura («caridide») «de las costillas visibles», fuera del tipo general esta última, a pesar de haberse encontrado junto a las demás. Completan la colección figuras de dioses con el doble calabazo «a la goyesca» sobre sus espaldas—la diosa de los dedos crispados, un jaguar rampante, un dios devorando la serpiente mística, un dios con cabeza de mono, un dios antropópago, un carabo, pumas, lagartos, toda la plástica rudimentaria de una demonología feroz—. Y como nota única de ternura en este retablo de deidades crueles, «la mujer con las manos entrelazadas».

Dos horas he conversado con el profesor Preuss en su laboratorio de Köeniggrätzerstrasse. Este anciano, severo y bondadoso, ha recorrido gran parte de América en peregrinaje científico. Y yo, que anduve, silencioso y alegre, los caminos del Continente nuevo, y llegué en mi viaje sentimental a los teocallis desconocidos y subí con mi caballo—muy plantado en la silla vaquera, muy majo de faja y pistola—a la cima de las pirámides ocultas (que hacen el efecto de elevaciones naturales, como las que nos engañan en el desierto entre Bagdad y la antigua Babel), y descubrí la tristeza del «spleen» tropical y encendí la pendencia roja, frente a los indios, delgados y valientes (bronce dorado a fuego), he estrechado la mano del viejo paladín de la ciencia con emoción y gratitud.

Nunca olvidaré el momento en que, al enseñarme su tesoro (que no expone, pues sería una temeridad en estos tiempos y en estas latitudes), de áureos collares, idólosos, zarcillos, aros, me llamó la atención un objeto, recién desempaquetado, sucio aún de tierra. «Es un cascabel de oro», le dije. «Creo que sí», contestó. Y, acercándose a la ventana, que le ción de sol—afuera rodaban camiones y tranvías por la calle más bulliciosa de Berlín—, hizo sonar la música frágil que enmudeció mil años, gota de eternidad horadando el granito de la Historia.

RAMON DE LUZMELA

Un ladrón que se suicida

Monforte, 17.—Ayer, a las seis de la tarde, cuando había en las calles mayor concurrencia, pasaba por una de las más céntricas un individuo guiando una pareja de bueyes. Un suboficial de la Guardia civil advirtió que la pareja tenía el color y el tamaño que una robada, según denuncia hecha por su dueño, y procedió a interrogar al conductor.

Este sacó una pistola y se disparó una bala en la región temporal derecha, que le ocasionó la muerte instantáneamente.

El suicidio se realizó ante numeroso público, que no pudo evitarlo, por la rapidez con que el ladrón se disparó el tiro.

Trátase de un sujeto desconocido en esta ciudad. El robo lo realizó en el inmediato partido judicial de Quiroga.

Méjico y los Estados Unidos

La secretaría de Relaciones Exteriores de Méjico ha telegrafado a la Legación de Méjico en España lo siguiente:

«Los presidentes Obregón y Harding convinieron en nombrar dos comisionados cada uno, con el fin de que se reunieran en la ciudad de Méjico y cambiaran impresiones para buscar la inteligencia mutua entre ambos Gobiernos, de la cual resultará la reanudación de las relaciones diplomáticas entre Méjico y los Estados Unidos. Los representantes de Méjico son: D. Ramón Ross y D. Fernando González Roa, y los de los Estados Unidos: Mr. Charles B. Warren y Mr. John B. Payne, quienes inauguraron las conferencias el día 13 del actual.»

“La mujer que necesita amar,”

Con este título acaba de publicar el ilustre novelista Alberto Insua una nueva obra, de la que ofrecemos a nuestros lectores el capítulo que sigue:

«Prescindiendo de su visita a la imprenta a la hora del «cierres», del que estaba encargado Acosta—Belisario Acosta, el más feo y petulante de los periodistas de entonces—, Mérida llegó a su casa más temprano que de costumbre. Había salido de «El Porvenir» sin tropiezos; era a las cuatro de la mañana cuando le acuchaban los sablistas, y al salir del periódico faltaban diez minutos para las tres. Mal día para los hampones. También prescindió de su cena en Fornos, el antiguo, el de la «lista chica», a donde afluyen a tales horas la farfandula y el periodismo y la literatura errantes de Madrid. No quería encuentros. Quería verse en la soledad de su despacho para leer, bajo la lámpara de sus vigiliatas, el artículo de Irene Acosta: para leerlo a gusto... Ahí lo llevaba, con la tarjeta de su autora, en el bolsillo izquierdo del abrigo. Y sentía un placer inocente en acariciarlo como uno de esos objetos sin importancia a los que el corazón pone precio y concede honores de talismán. Sentía en la yema de los dedos la suavidad del papel y el obstáculo de la cintita con que venía atado. Antes, en el periódico, cediendo a un instinto voluptuoso, había aproximado a su nariz el pequeño rollo para absorber algún effluvio del perfume de Irene, que no había sabido definir... Perfume de tocador, pero dominado, superado por un aroma de juventud y de salud. El papel no oía a nada; pero, en cambio, se veían en él las huellas del combate delicioso... ¡Qué brillo el de los ojos de Irene, qué vibración la de sus grandes pestañas y qué apuro el suyo cuando, medio ciego, creyó que iba a apretarla entre sus brazos y a darle un beso enorme en la boca! Era—sorprendente ilusión—que en aquel instante le había parecido suya. Vérgigo que no tardó en disipar el fresco amanecer de Octubre.

Ahora—meditaba Mérida a punto de entrar en su casa—, convenía ponerse en guardia contra aquella chiquilla de dieciocho años que, en poco más de dieciocho minutos de diálogo, había conseguido trastornarle. No había hecho voto de soltería perpetua, como su hermano Claudio; ni era un enemigo filosófico y práctico del matrimonio, como su hermano José; pero le iba muy bien en su vida de hombre soltero, de hombre que no se había enamorado aún, y, la verdad, no era cosa de exponerse a caer en la celada canónica del amor. ¿Casarse en un país sin divorcio? ¡No faltaría más! Porque no le había pasado por la mente que la señorita de Acosta fuese una conquista fácil, ni sentía admiración, sino profunda y razonada repugnancia, por las artes—las malas artes—amorosas de los casanovas y los tenorios. En consecuencia, no siendo un candidato al matrimonio ni un seductor de oficio, «no debía» pensar en Irene sino con exclusión de toda idea voluptuosa. ¿Le sería posible? ¡Ay, lo dudaba! Todas las mañanas, de vuelta del periódico y de la tertulia de Fornos, ponía el llavín en la puerta de su piso con el ademán del hombre sin inquietudes sentimentales: el corazón estaba libre y podía volar como un pájaro por la selva del pensamiento. Aquella mañana su corazón tenía una gravedad, una densidad extraordinarias: era como si se hubiese dilatado dolorosamente para dar cabida a un sentimiento nuevo, tan impetuoso, que venía reclamando su posesión entera y absoluta, e intimándole a rendirse en el acto. ¿El amor?

Adrián temblaba al abrir la puerta de su casa. Aquella casa de hombres solos, aquel hogar sin mujer, que compartía con su hermano Claudio desde la muerte de su madre, le parecía de pronto absurdo, falso, insostenible... Maquinalmente llegó a su despacho, encendió la lámpara de la mesa, y, venciendo su nerviosismo, con lentitud desató la cintita que tenía enrolladas las hojas del artículo. Primera novedad: la letra. No era la estrafalinda y simétrica que se estilaba en los colegios de las jovencitas «chicas», no era la letra del «Sagrado Corazón», ni la de los «pensionnats» caros de París o Suiza. Era una letra femenina, pero rebelde: clara y redonda, parecía disparada, proyectada contra el papel. Las mayúsculas, de aire tipográfico, acusaban intelectualismo y cierto deso oscuro de sentir como hombre.

Adrián tenía nociones de grafología y de algunas otras ciencias «psicológicas» de salón. Pero no creía en ellas. Bastábale observar en la escritura de Irene lo que saltaba a la vista; que era una chiquilla indisciplinada y personal. ¡Un encanto!

Leyó al fin... El artículo, bajo el epígrafe de «Crónica», tenía este título en letra muy grande, demasiado grande: «Una cátedra de amor».

Y en él pedía Irene que se crease, para las mujeres de quince a veinte años, «en cada ciudad y en cada pueblo», una cátedra donde se explicara «lo que era y cómo era el amor, y cómo nacía y por qué «se morían» el amor». ¡Ahí era nada la exigencia de la muchacha! ¡Como si hubiera un Stendhal en cada esquina para decirle: «Vamos, venga usted a explicarle a las vírgenes curiosas el mecanismo de la pasión!» Adrián devoró el artículo. Era sencillamente genial; pero, código literario en mano, y aun aplicándolo con la lenidad a que su cargo de director le contraía, no podía publicarse. Irene, que ya sabía pensar, y cuyo don lírico era asombroso, ignoraba aún las reglas de la retórica y las cuquerías del oficio. El estilo, por pura intuición, tenía fluidez y transparencia. Las proporciones del artículo, también por intuición, eran justas. El fondo adolecía de ingenuidad, de inocencia, o, más, bien, lo mejor de la crónica estaba en el aroma de los dieciocho años impacientes y virginales de su autora. Creía Irene, por lo visto, que sólo el

matrimonio era el molde del amor, y exclamaba: «¡Es un salto en las tinieblas que nos lleva derechitas al paraíso o al infierno! Porque, resulte como resulte, hay que quedarse en él!» No, señorita. El matrimonio eterno sólo existía en determinados países, y, aun en esos mismos países, un acto de valor bastaba para ponerle fin, por lo menos carnal y sentimentalmente, cuando el tedio lo hacía intolerable o la traición indigno... No obstante, Mérida sonreía satisfecho, dichoso de comprobar que Irene no tenía nada de virgen loca, ni de «demi-vierge». Le habría asustado que hablase, como temió un instante, del experimento pasional, teoría que él, hasta entonces, había sustentado, y que consistía en considerar cada amor fallecido o exprimido hasta la última gota de placer como un experimento, como una etapa cubierita en el camino que llevaba al verdadero amor. Teoría amplia y muy de acuerdo con el «imperativo fisiológico»; pero, ¿cómo le acariciaba el corazón la certidumbre de que Irene sería incapaz de practicarla! Era católica y romántica, y él, incrédulo—¡oh, hasta cierto punto!—y admirador de Schopenhauer, se alegraba de que fuese «así». «Soy un apóstata—pensó—; esa chiquilla hará de mí lo que se la antoje. Me gusta... no... ¡la quiero locamente!»

Este grito del alma le produjo tranquilidad. ¿La quería? Pues manos a la obra de hacerla suya, de casarse con la señorita doña Irene Acosta, y de tener, como el común de los mortales, una mujer, una casa, hijos... Sin fatuidad, creía fácil de resolver «la cosa». Ella—lo habían dicho sus miradas y sus palabras, y lo repetía, calurosamente, el artículo—estaba deseando casarse. «Y yo le gusto—terminó Adrián—, y lo encantador de todo esto es que haya venido así, de repente, con sinceridad y con violencia. ¡Cuánto nos vamos a querer!»

Releyó el artículo. Decididamente, «sin pasión», era una monada... A la vuelta de cinco o seis años Irene escribiría su «Marquis de Villemers», sus «Pazos de Ulloa» o su «Maison du péché». Sería escritora: una gran escritora. Y toda ella, todo su mañana literario, estaba allí, en aquellas cuartillas balbucientes, a mal con la sintaxis. Toda ella estaba en una frase que descubría los horizontes de su sensibilidad, o en un giro arbitrario que anunciaba la prosista nueva, revolucionaria, que escribía «a su modo», haciendo de las palabras simples servidoras de su emoción o de su sensación. Adrián vibraba de entusiasmo. Y las cuartillas de Irene salían transformadas de las presiones de su pluma, que aquél suprimían una asonancia, que más allá tachaban un vocablo inútil o reforzaban el valor de un adjetivo o un verbo con una sustitución feliz. Borró algunas líneas. Rehizo algunos párrafos. Y cuando la luz plena del día llegó a la mesa, y le obligó a apagar la lámpara, el artículo era otro, siendo el mismo. Adrián se había limitado a recoger su esencia, a vestir su desnudez. Rápidamente se dirigió a la máquina. Y en diez minutos quedó dactilografiada la crónica en que Irene Acosta pedía «una cátedra de amor».

ALBERTO INSUA

Un ex gobernador muerto a tiros

A la hora de cerrar nuestra edición, y sin tiempo, por tanto, para comprobarla, recibimos desde Bilbao la noticia telefónica de que en León, donde se encontraba, fué muerto ayer tarde a tiros un ex gobernador de Vizcaya que se distinguió por sus procedimientos de energía en las luchas sociales de aquella provincia.

Se trata, según estos informes, de D. Fernando García Regueral.

Parece que los autores del hecho no son de León, sino que fueron hasta la capital castellana desde Bilbao para realizar sus propósitos.

En el ministerio de la Gobernación no dieron cuenta de este suceso, a pesar de que, según nos informan, se cometió a las seis de la tarde.

La revolución rusa

El terror en Rusia

Vyborg, 17.—Los últimos fracasos diplomáticos del Gobierno rojo se han traducido en el interior en un nuevo recrudecimiento del terror y la preponderancia del ala izquierda del partido bolchevique.

Por orden del Gobierno de Moscú se han efectuado nuevas detenciones en masa entre el clero, los intelectuales y los obreros en el Cáucaso septentrional, Transcaucasia, Siberia y en diferentes centros industriales. Muchos de los detenidos acababan apenas de ser libertados de las prisiones y centros de concentración.

El departamento político central prepara una nueva serie de procesos sensacionales. En Nicolaieff serán en breve juzgados los miembros de la organización local de los socialistas revolucionarios, acusados de haber incendiado el elevador del puerto. En Ekaterinodar van a comenzar procesos contra los «verdes», campesinos cosacos.

UN DESCARRILAMIENTO

Bombay, 17.—Al llegar a Dhalangaon, y debido a un error en el manejo de las agujas, descarriló un tren de viajeros, despeñándose por un terraplén de bastante altura.

Resultaron muertos el maquinista y tres viajeros, y heridos de gravedad el fogonero, el conductor, otro empleado ferroviario y 23 viajeros, entre los cuales había varios extranjeros.

SU ORIGEN Y PREPARACION

Próxima a celebrarse la Conferencia Nacional de la Edificación, para el día 28 del corriente ha sido convocada por el ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, y tratándose, como se trata, de un problema importante para todo el país, problema que es también internacional, pero que en el exterior fué planteado inmediatamente a su aparición y para el cual hubo rápida aplicación de soluciones; próxima a celebrarse esa Conferencia, primer acto que puede ser fundamental para ir a la entraña viva de las crisis del trabajo y de la vivienda, y de la carestía de ésta, estimamos conveniente informar al público acerca del origen de la Conferencia, y, a la vez, de como ha sido ésta preparada, y precisar de una manera clara cuál ha de ser el alcance de la misma, porque mucho se ha dicho y se ha escrito bajo la impresión de un deseo que es común a todos, y conviene aclaraciones que pongan muy en su punto la realidad.

Para esto hemos conversado con el ex ministro Sr. Rodríguez Viguera, presidente de la Comisión organizadora, quien nos ha dicho:

Los obreros plantean los problemas

—¿La iniciativa para la celebración de la Conferencia?—preguntamos.

—Verá usted. Durante el verano último, y coincidiendo con las fechas en que se discutía los presupuestos en el Congreso, la representación obrera en el Instituto de Reformas Sociales planteó ante el Consejo de Dirección del Instituto la necesidad de que por éste se procediese al estudio de la crisis del trabajo. Estaba ya constituida una Junta del Páreo en Madrid, desde el año 1915; pero en realidad era insuficiente porque el problema no podía quedar circunscrito al páreo. Se precisaba hacer algo más eficaz ante la pavorosa realidad, que no era un mal nacional, desde luego; pero que en España tenía caracteres más graves por ser en nuestro país donde nada se había intentado para hallar soluciones.

—Y, ¿plantado el problema?

—Se acordó el nombramiento de una ponencia, para la cual fuimos designados los Sres. Junoy, patrono; Pérez Infante, obrero, y yo.

—Y a trabajar.

—Inmediatamente. Durante el verano, ya cerradas las Cortes, Fabra Ribas realizó un trabajo interesantísimo y verdaderamente extraordinario por su extensión e intensidad, recopilando toda la labor realizada en estos problemas en los principales países, y como conclusión de esa exposición de soluciones del exterior, proponía él unas, que estimaba adecuadas para España.

—Y esas soluciones?

—Mis compañeros y yo las estudiamos con verdadero interés; hicimos una selección e incluimos unas adiciones, y con esta labor quedó ultimada una ponencia, que presentamos al Consejo de Dirección del Instituto. El Consejo la aceptó y, haciéndola suya, la elevó al ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, a quien hay que hacer la justicia de declarar que desde los primeros momentos se ocupó del asunto con un preferente interés y, a mi juicio, con verdadero celo y acierto.

Nuestra pretensión

—¿Algo de esa ponencia?

—Lo más interesante es precisar la orientación que llevaba. No pretendíamos resolver el problema de la edificación, tan complejo, tan vario y tan agravado; ni siquiera teníamos la pretensión de conjurar la crisis del trabajo, porque para lograr esto nos faltaba el elemento básico, científico: nos faltaba una estadística de parados, que no podía ser esperada para iniciar el tratamiento del problema de la edificación.

—Entonces, ¿la ponencia?

—Proponíamos soluciones cual las exenciones tributarias para las construcciones higiénicas y baratas; la movilización de sumas para influir en los precios de los alquileres; la modificación de la «plus valia»; la regularización y economía de los transportes. Y, además, apuntábamos la conveniencia de la celebración de un Congreso Nacional de la Edificación, donde patronos, técnicos y obreros habrían de ponerse en contacto para buscar, y teníamos la esperanza de que serían halladas, soluciones armónicas.

La resolución del ministro

—¿Cómo acogió el ministro del Trabajo la propuesta?

—El Sr. Chapaprieta estudió la propuesta, y comprendiendo la inminencia del conflicto, que en el de la crisis del trabajo, si en este invierno último conjurada, probablemente no acontecería lo mismo en el próximo, y en el de la carestía de la vivienda cada vez era más grave; el Sr. Chapaprieta aceptó nuestras propuestas. Ahora bien; la que más le interesó fué la de celebrar un Congreso de la Edificación.

—Un Congreso, ¿no una Conferencia?

—Los males no admitían plazos dilatorios. Por hacer lo más, no debía aejarse el comienzo de lo menos, ya que esto no era impedimento para aquello. Era preciso ganar tiempo, y ante los apremios de éste, no obstante que el Instituto de Reformas Sociales realizó trabajos con toda la prisa que la mejor voluntad podía dar a la labor, hubo que reducirse a la Conferencia. El Instituto había redactado veintisiete temas, que comprendían los aspectos técnico, social y económico. Y estos temas fueron entregados al ministro, quien resolvió, para ganar tiempo, para atender urgentemente a la realidad, que se celebrase una Conferencia Nacional que fuese preparatoria del Congreso aprobado en principio, y para esta Conferencia hizo una selección de los temas, quedando reducidos a ocho. Como se ve, el ministro quería ganar tiempo y que al Congreso se fuese con los más firmes fundamentos solucionadores y con

unas atenuaciones previas al mal que se trata de cortar en definitiva.

La labor de la Secretaría

—¿Algo sobre la preparación de la Conferencia?

—Hay que hacer constar que la labor de la Secretaría, dirigida ésta por Fabra Ribas, ha sido abrumadora. El plazo brevísimo que va a mediar entre la convocatoria y la celebración de la Conferencia ha sido aprovechado por la Secretaría, imponiéndose una labor verdaderamente excepcional. Se ha buscado en la cátedra y entre los publicistas a los ponentes, y la Secretaría ha preparado dos interesantes volúmenes, en los que se recopila una copiosa y seleccionada documentación de todo lo más interesante realizado en diecinueve países. Esta labor ha exigido hacer extractos de libros, Revistas, folletos y documentos oficiales, y se complementa con informaciones directas, hechas expresamente para la Conferencia por personalidades eminentes de Francia, Inglaterra, Alemania y Portugal, que informan de todo lo actuado en sus respectivos países en este problema de la vivienda. Se ha coleccionado una interesante bibliografía para conocer toda la labor del exterior. Y no será todo esto solamente lo que esté a disposición de los congresistas para su documentación; además dispondrán de otros elementos de consulta.

—¿Claramente que es una labor benemérita la de la Secretaría.

—Sí, señor. Así puede decirlo. La labor de divulgación nos ha preocupado mucho a la Comisión organizadora, y en tal grado que nos hemos puesto al habla con el Ayuntamiento para la celebración de conferencias ilustradas con películas sobre el planeamiento de ciudades, y se darán también proyecciones de las películas de que dispone la Sección de Casas baratas del Instituto.

El entusiasmo por la Conferencia

—¿Se conoce ya el número de congresistas?

—Aún no. Y este es uno de los problemas que se han planteado a la Comisión, preocupándola muy seriamente. De toda España se han recibido peticiones para asistir a la Conferencia, y ha sido preciso, para encauzar, para dar a este acto sus adecuadas proporciones, pues ha de tenerse en cuenta que no se trata de un Congreso, sino de una Conferencia; ha sido preciso prescindir de colaboraciones que, aun siendo muy valiosas, podrían no tener su desarrollo eficaz en la Conferencia.

—El problema se ha impuesto sobre la apatía tan frecuente en la opinión.

—Es, ciertamente, confortador ese entusiasmo, ya que demuestra que la opinión, en efecto, se desprezaba y da la cara a las realidades, con lo cual dará impulso a las iniciativas que han servido de base para llegar a esta Conferencia.

Puede hacerse labor útil

—¿...?

—A pesar de los apremios, la Conferencia Nacional de la Edificación puede hacer una labor muy útil, preparando el camino para la celebración de futuros Congresos. Será preciso que de ella salga algún órgano permanente que encauce el problema, y con esto se seguirá el ejemplo que nos ofrecen del exterior. Aunque la Conferencia ha sido convocada principalmente para fomentar la edificación y solucionar la crisis del trabajo, hay que preocuparse del problema de la vivienda en sus distintos aspectos de carestía, salubridad, etc.; hay que estudiar y resolver sobre el problema general de la aglomeración de las ciudades. La ordenación de la ciudad y de las viviendas influye poderosamente en el desarrollo económico de los pueblos y también en la moral. El hogar ejerce una influencia decisiva en los costumbres de los hombres, según que los recoja o los lance a la calle; la familia gana en su intimidad o pierde en sus fundamentos morales, según que se viva aglomerado o se viva en la plenitud libérrima de la intimidad respetada. Hay que ir al planteamiento científico de la ciudad moderna para resolver problemas de economía industrial.

—La orientación es bien clara.

—Aunque de la Conferencia sólo saliese alguna modesta solución que atenuara los conflictos inmediatos y la organización de un Instituto de la Edificación, tanto el ministro de Trabajo cuanto el Instituto de Reformas Sociales, podrían ufanarse de la iniciativa.

Desbarajuste lamentable

—¿...?

—Conviene hacer constar que, hasta ahora, todo cuanto se ha hecho en este asunto de la Edificación no ha obedecido a un plan de conjunto, y por eso, cuando se daba el real decreto de Bugallal sobre alquileres, lo que Gracia y Justicia pretendía atenuar, Hacienda lo agravaba con sus disposiciones catastrales, que, persiguiendo una mayor recaudación, imponía una elevación en los alquileres. De aquí en adelante hay que cambiar de procedimientos, unificando la acción en un concreto sentido orientado, y esto no sería hacedero sin la existencia de un órgano adecuado, según ya antes dije.

CESAR GARCIA INIESTA

INCENDIO

Aguilas, 17.—En la calle de Mazarrón, y en el horno de Juan Mengual, se ha desarrollado un violento incendio, quemándose varias habitaciones llenas de leña, sin que, afortunadamente, hubiese desgracias personales. Intervinieron las autoridades y los vecinos, que consiguieron aislar el fuego, evitando así que se propagase a otras casas.

Violento incendio en Bercy

París, 17.—Esta tarde, a primera hora, se ha declarado un violento incendio en los depósitos de Bercy.

Se desconocen aún las causas de este desastre, que ha destruido 500.000 hectolitros de vino.

Cuentistas extranjeros

Las cartas de ultralumba

Roberto Liberoy condujo su piragua a través de los arrecifes del matrimonio hasta los cincuenta años. Su mujer tenía entonces treinta y siete años, y gracias a dos niños venidos a tiempo y a la astucia tierna y previsora de Roberto, no había conocido otro amor que el suyo.

Pero nunca es tarde para el mal. Juanita sufría la agitación frecuente entre mujeres que les hace exclamar:

—¡No he conocido la vida!

Se equivocaba de medio a medio: había conocido la vida porque Roberto no era un marido, y además, porque sabía de penas y alegrías según sus hijos estuvieran buenos o malos.

Pero no le bastaba ya con su relativa felicidad; suspiraba por las alegrías triunfales que hacen de las mujeres otras tantas Emmas Bovary.

Roberto, que vigilaba el navío como un lobo de mar, conoció que habían llegado los años de prueba. Los esperaba desde hacía tiempo para que le sorprendieran; pero se preguntaba con terror como conjurarían la mala suerte. Aunque era culpable de alguna gana al aire, amaba profundamente a su mujer, con amor tierno y dulcísimo; el amor sin nombre, que no es pasión, pero que le es infinitamente superior.

El temor de ser engañado no tenía nada que ver con los celos: era un sentimiento mucho más puro; deseaba con pasión que su mujer fuera siempre un dechado de madres y esposas, una compañera que respetarla religiosamente y fuera digna del respeto de sus hijos.

Algunas veces estuvo a punto de hablar; pero sabía los peligros de la palabra, que se va a menudo por caminos que se han querido evitar. Vigilaba a Juanita en lo posible; pero nada es eficaz cuando la mujer está decidida.

Retardó la catástrofe el carácter, más sentimental que apasionado, de Juanita; la falta de espiritualidad de sus pretensiones le impedía seguir adelante.

Pero llegó al fin un alférez de infantería colonial. Comenzaba por no ser bestia y era además guapo y novelero. Se encontraba en el campo con los Liberoy, y al azar, las circunstancias y la complicidad tácita de Juanita le ponían frente a frente con los ojos lapislázuli y los cabellos rubios del militar.

La aventura fué tanto más peligrosa cuanto que el alférez Legny estaba violentamente enamorado. Roberto, que no les perdía de vista, vivió días sombríos y se convenció de que el accidente era inevitable.

—¡Ya me ajaron mi vejez!

El destino le concedió el desquite. Durante una excursión, el alférez fué llamado de pronto y tuvo que salir de Marruecos, donde una kábila hacían de las suyas. Algunas semanas después llegó una noticia más importante aún: Legny había muerto durante un combate.

—He ganado mucho tiempo—pensó Roberto al recibir la noticia, y se resignó al ver la desolación de su esposa, que alcanzó las proporciones de un pequeño desespero.

Pasaron dos meses, y Liberoy recibió un pliego. Lo abrió y vio un sobre gris, en el que leyó: «Para M... Robert Liberoy, 29 bis, avenida Friedland, París».

Estaba borrada una palabra, sea por circunstancias metedricas o por lo que fuera, que no se ha puesto en claro.

El sobre gris contenía tres cartas, las tres, evidentemente, dirigidas a una mujer, y de agradable estilo, que Roberto recorrió con el más vivo disgusto.

Al terminar la lectura quedó un rato pensativo. Aunque muerto, el alférez Legny fué objeto de celos y de epítetos exentos de cortésia.

En suma: eran cartas inofensivas y casi inocentes. Como sabía Roberto, nada había pasado entre los dos.

—¡Vamos!—dijo lanzando un suspiro. Eran los primeros días de Octubre y el tiempo estaba fresco. Un delicioso fuego de leña ardía en la chimenea.

Roberto tomó las cartas y dió tres pasos para someterlas a la llama purificadora.

Al momento en que se iba cumplir el sacrificio volvió atrás y exclamó:

—¡Idiota!

Y guardó cuidadosamente la correspondencia.

Al día siguiente recibió Juanita un sobre con las cartas. Fué uno de los acontecimientos de su vida. Las leyó sollozando, las besó con frenesí y las llevó encima, lánguida, triste, feliz con su suerte negra.

Roberto sufrió la crisis de la paciencia. Pasaron las estaciones y acabó por tener una suerte de afecto por el alférez enterrado en el desierto, y gracias al cual estaba ahora seguro de tener una vejez apacible.

J. H. ROSNY

¿NO ERA SUICIDIO?

Murcia, 16.—Se ha practicado la autopsia al cadáver de José Roca, apodado el «Bizzo», que fué hallado en la acequia «Caravieja», apreciándose una herida en la cabeza, que era mortal de necesidad.

Ya no se cree en la posibilidad del suicidio, creyéndose más bien que se trata de un crimen; la ropa presenta señales de lucha, indicando que la víctima se defendió de la agresión.

Roca desapareció de su casa el día de la Ascensión, y no lo vio ya nadie hasta que apareció muerto en la acequia.

El Juzgado y la Policía trabajan activamente para poner en claro el suceso.

El pueblo está intrigadísimo hasta conocer el resultado definitivo.

Los teatros

CIRCO AMERICANO
Inauguración de las charlotadas

Como se esperaba, anoche el lleno fué imponente en el Circo Americano, hasta el punto que mucho público se quedó en la calle por falta de localidad.

El programa completo del Circo gustó extraordinariamente, especialmente los Londineas, el atleta Vasseur y el ya ultrapopularísimo Seiffert.

En la última parte, en menos que se escribe, se improvisó el ruedo, que resultó magnífico, dando sensación de verdadera plaza de toros.

En un palco aparecieron las presidentas, ataviadas con ricos pañolones de Manila, y los auténticos «Don José», Charlot y Arpillera hicieron el paseillo entre grandes aclamaciones.

Los dos becerros de Benjumea lidiados resultaron bravísimos, y los toreros bufos sacaron enorme partido, especialmente «Don José», tipo grotesco y de una plena seguridad en estos lances.

Torearon de capa, imitaron a los «fenómenos» que se fueron y a los que actúan, bailaron danzas en compañía de los becerros, improvisaron luchas de «boxeo» muy graciosas y, sobre todo, se llevaron una de cosecheros como para agotar toda el árniea que hay en Madrid.

El espectáculo, dada la gran capacidad del Circo y la disposición de las localidades, resultó verdaderamente definitivo.

VARIETES

En Rómea.—Debut de Lolita Astolfi

Anoche hubo renovación completa de programa en Rómea. Alesanco, comprendiendo que necesitaba un número de fuerza, contrató a Lolita Astolfi, cuyo debut fué un verdadero éxito.

Muy bonita, con un repertorio de sumo gusto y unos trajes muy lindos, no es extraño que Lolita Astolfi se viera obligada a repetir una y otra vez. La Astolfi es una de las pocas bailarinas dedicadas que tenemos y se aparta de la vulgar taconeadora de tabladitos. Con gracia, sin perder la línea en ningún momento, bailando con ganas, entregándose al público por completo, logró que los espectadores la rindiesen el fervor de sus aplausos.

Con Lolita Astolfi, Rómea tendrá muchos llenos, pues compensa con exceso la flojedad de los otros números, entre los que se destaca la linda cupletista Lina Coello, de voz fina y gusto al decir. Georgina, cancionista, y la bailarina Pepita Carreras también lograron los aplausos del público. Y preferimos olvidarnos del otro debut.

K.

HERNÁN.—Alpargatas con cerco de cuero

HUJO DE MANUEL ANTON.—ELCHE

DEPORTES

BALOMPIE

En la Ciudad Lineal

Si interesante resultó el primer partido entre el Nelson F. C. y el Real Madrid, el de ayer le superó en grado sumo. La característica furia y acometividad de los jugadores madrileños hizo ayer que el encuentro resultase muy bonito. Su labor era premiada constantemente con grandes ovaciones. La victoria del equipo madrileño por cuatro a cero denota claramente el entusiasmo y el tesón que pusieron sus componentes para que la lucha resultase brillante.

Desde un principio se impuso el Madrid, dando lugar a los defensas y portero contrarios a actuar constantemente.

Téllez tira un saque de esquina muy abierto, y el extremo izquierdo inglés recoge el balón al devolver el portero y avanza rápidamente, pasa al medio centro, y éste lanza un buen tiro, que se introduce en los dominios de Martínez.

Poco después, Bernabeu remata un saque de esquina de Del Campo y hace el primer tanto. Con la intervención de los mismos jugadores, logran el segundo tanto.

Bernabeu, en el segundo tiempo, se encarga de hacer el tercero para su equipo. El último tanto hecho por los madrileños fué rematado por Posada.

El equipo inglés fué el mismo del primer día, y el del Real Madrid estuvo formado por Martínez, Marcos-Pololo, Sicilia-Petit-Mengotti, Téllez-Posada-Bernabeu-Pérez-Del Campo.

Arbitro Cárcer.

En el Stadium Metropolitano

La segunda contienda entre el Club Deportivo Español, de Barcelona, y el Racing Club, celebrada ayer tarde, poco, como la anterior, de sosa.

A los dos minutos de comenzar el encuentro, Ventura logra el primer tanto para los catalanes.

Caballero, de un golpe de castigo, hace el primero del Racing.

Un centro de Pinilla, rematado por Ventura, es el segundo tanto del Español.

El jugador gallego Chiarroni, que formaba parte del Racing, marcó el segundo para éstos.

En el segundo tiempo hace Ventura un tanto más, terminando, por tanto, el partido con la victoria de los catalanes por tres a dos.

RUGBY

Stadium Metropolitano

El próximo domingo 20 se jugará, por primera vez en Madrid, un sensacional partido de «football» de Rugby entre dos equipos franceses, que son de los mejores de la nación vecina. A pesar del extraordinario gasto que representa la organización de este partido, la Sociedad Stadium ha fijado precios muy económicos, a fin de fomentar

SEGUIMOS LIQUIDANDO

POR AMPLIACION DE LA FINCA Y REFORMA DE NUESTROS LOCALES
NUEVAS REBAJAS CORTE DE TRAJE, ESTAMBRE AUSTRALIA, A 25, 30, 35, 40, 45, 50, 55, 60 y 65 PTAS.

TENEMOS UNA FORMIDABLE VARIEDAD DE GENEROS CLASICOS, DE 70 A 100 PESETAS CORTE

Avisamos a nuestros clientes para que no se dejen sorprender por individuos que, titulándose dependientes nuestros, reparten circulares a domicilio.

VISITEN NUESTRA EXPOSICION Y VESTIRAN BIEN Y BARATO

Grandes Pañerías Cooperativas de Fabricantes de Sabadell, Tarrasa y Barcelona Hortaleza, 26 e Infantas, 8. TELEFONO 670

el desarrollo de este «sport», tan en boga hoy en Francia e Inglaterra, para el cual los asientos de tribuna de preferencia costarán 3'50 pesetas; la entrada general lateral, 1'50 pesetas, y la entrada general de fondo, 1 peseta.

Reina verdadero entusiasmo por presenciar este partido, al cual han sido invitados los reyes y el embajador de Francia.

PUGILATO

Campeonato de peso mosca

El Circo Americano prepara para el lunes próximo una velada extraordinaria, en la que se celebrará el primer campeonato oficial de pesos moscas.

Ferrand y González combatirán por el título. González, «el challenger», con su ciencia y su esquivo extraordinario, tratará de contrarrestar la formidable acometividad de Ferrand, el actual campeón. ¿Quién saldrá victorioso? Es muy aventurado predecirlo. Las condiciones de uno las contrarrestan las del otro, y así, en el papel, es difícil prever el resultado. Por todo esto, el combate es de máximo interés.

Billy Balzac, el formidable boxeador francés, siete veces campeón de Francia y dos de Europa, en la categoría de pesos medios, será puesto enfrente de Frank Hoche, el durísimo y antiguo pugil, encuentro que ha despertado expectación por el reciente «match» de París.

Americano-Alberich y Marcote-Zaragoza completarán el extraordinario programa, y ambos son combates como para llenar el Circo. Y se asegura que el rey asistirá al espectáculo, con lo que la velada presenta otros atractivos.

CICLISMO

El campeonato de Hebe

El domingo próximo celebrará la Agrupación Deportiva Hebe su campeonato ciclista, para todas las categorías, incluso para la de neófitos. Dado el carácter social que tiene este campeonato, será imprescindible que los participantes cuenten con tres meses de antigüedad por lo menos y posean la licencia de corredor.

La salida se dará a las siete y media de la mañana, en el kilómetro 4 de la carretera de la Coruña, continuando por la Cuesta de las Perdices al Plantío, Las Rozas, por la carretera de El Escorial a Galapagar, El Escorial, bifurcación del pueblo de Guadarrama al Puente, regresando por Villalba, Peñagüera, Torreloayuna, Las Matas, Las Rozas, El Plantío, Cuesta de las Perdices al punto de partida: en total, 115 kilómetros.

La clasificación será general para todas las categorías, retirándose el Jurado a las seis horas de dada la salida.

Las inscripciones se podrán efectuar hoy y el viernes próximo, en Mesón de Paredes, 21 (bar), de diez a doce de la noche.

EXCURSIONISMO

Peñalara

Esta Sociedad celebrará el domingo una excursión colectiva al Cerro y Monasterio de Guisando, puente del Burguillo y Cebreros. Detalles en los billetes, que se expenden en el sitio de costumbre.

Sardinias escabeche marca «Ramoncito» SANCHIS Y FAUS, S. EN C. Albacete.—Isla Cristina

NOTICIAS

Ateneo.—Hoy, a las siete de la tarde, Dino Franquilli dará una conferencia acerca de la «Capacidad comercial de Rusia en relación con las necesidades de España».

Centro Asturiano.—Esta Sociedad celebrará mañana, a las diez y media de la noche, un gran baile en honor de los señores socios y sus familias.

Fallecimiento.—Ayer falleció el respetable presbítero D. Ricardo J. García Rodríguez, rector del Colegio Municipal de San Ildefonso.

Era el finado dechado de bondad y virtudes y gozaba de grandes simpatías entre sus numerosas amistades. Su muerte será sentidísima.

Nuestro pésame, sincero y cordial, a la familia doliente.

Hoy, a las cinco de la tarde, se verificará la conducción del cadáver, desde el Colegio de San Ildefonso (Redondilla, 2), al cementerio de la Almudena.

Los anarquistas.—Hoy, a las siete y media de la tarde, se celebrará un mitin de propaganda anarquista y organización en el domicilio de los Sindicatos únicos, Doctor Fourquet, 5 y 7.

Para empapelar, Canizares, 14. T. 22-04 M.

Círculo de la Unión Mercantil.—El día 19, a las once de la noche, se celebrará en los salones del Hotel Ritz un baile verbena, organizado por el elemento joven del Círculo de la Unión Mercantil.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Hoy es el día de venta a beneficio del público

Camisetas verano caballero, 1,25 una; medias seda reforzadas, 1,15 par; corsés fajas con goma, 3 pesetas; medias seda torzal, 2,50 par; calcetines finos caballero, 50 céntimos par.

¡OJO! 43, Leganitos, 43. ¡OJO!

El Gaitero

Sidra Champagnosa de Villavieiosa (Asturias)

BIBLIOGRAFIA

Lea usted esta semana en

«La Novela de Hoy»

la deliciosa narración del brillante y ameno escritor

Cristóbal de Castro

titulada

«Papá Saturno»

con ilustraciones primorosas de Vareta de Seijas.

No deje usted de comprar todas las semanas

«La Novela de Hoy»

que, correspondiendo al favor cada día más creciente del público, ha adquirido La Exclusiva de las novelas cortas de los maestros de la literatura española: Blasco Ibañez, Pedro Mata, «El Caballero Audaz», Alberto Insúa, Eduardo Zamacois, Joaquín Belda, Antonio de Hoyos y Vincent, W. Fernández Florez, Ramón Pérez de Ayala, López de Haro, Juan Pérez Zúñiga, Alvaro Retana, Luis Arquistain, Vicente Díez de Tejada, Fernando Mora y otros.

En el próximo número se publicará La Virgen casada, por Artemio Precioso.

PRECIO, 30 CENTIMOS EJEMPLAR

ALVARO RETANA

«El ojo sagrado»

NOVELA

Una verdadera maravilla de gracia, amabilidad y picardía. Un tomo de 250 páginas, 3,50 pesetas ejemplar. Hoy se pone a la venta. Edición de BIBLIOTECA HISPANIA.

De Joaquín Belda

Se ha publicado

«LAS BODAS DE ORO DE MI COLEGIO»

Evocación de recuerdos en forma narrativa; obra sincera y leal de un antiguo alumno de los jesuitas.

Carreras de caballos

Quinta sesión

Con gran animación, a lo cual contribuyó la hermosura del día, celebróse ayer tarde la quinta sesión de carreras de caballos.

Presenció la fiesta hípica el infante D. Fernando.

El resultado de las pruebas fué el siguiente: Primera.—Premio «Duero»: 2.000 pesetas al primero, 200 al segundo y 100 al tercero, para potros y potrancas de dos años, que no hayan ganado.

Entró primero en la meta el caballo «Bolvira», del duque de Toledo, llegando segundo «Sola», de Cadenas, y tercero, «Chryseis», del mismo.

Las apuestas se pagaron a 12 pesetas por el ganador, y a 10, 25,50 y 10 por los colocados.

Segunda.—Premio «Ducaty» (a reclamar): 2.000 pesetas al primero y la mitad del excedente de la reclamación al segundo, para potros y potrancas de tres años.

Primero, «Cellotora», del marqués de Aldama; segundo, «Montañón», de D. Francisco Cabrella, y tercero, «Madeleine», del conde de la Cámara.

Apuestas: 26 pesetas ganador, y 12 y 12,50 los colocados.

Tercera.—Premio «Legítimo» (militar lisa): 1.000 pesetas al primero, 150 al segundo y

100 al tercero, para toda clase de caballos militares de tres años en adelante.

Primero, «Aldwark», del Depósito de la Remonta; segundo, «Munibe II», de D. Manuel Ponce de León, y tercero, «Owers Light», de Cazadores de María Cristina.

Apuestas: 13,50 ganador y 5,50 por cada colocado.

Cuarta.—Premio «Aldama»: 2.000 pesetas al primero, 200 al segundo y 100 al tercero, para caballos y yeguas de tres años en adelante, nacidos y criados en España.

Primero, «Oyárun», de Cadenas; segundo, «Swet-heart», de Cámara, y «Osaka», también de Cadenas.

Apuestas: 10 pesetas ganador y 5,50 por cada uno de los dos colocados.

Quinta.—Premio «Avila»: 2.000 pesetas al primero, 200 al segundo y 100 al tercero, para caballos y yeguas de tres años en adelante.

Primero, «Quicker», de la marquesa viuda de Villagodio; segundo, «Lion d'Or», de J. Lioux; tercero, «Prince d'Amour», del barón de Velasco.

El caballo que llegó primero a la meta fué «Guillemina»; pero habiéndose caído su jinete, el «jockey» Díaz, sin consecuencias, no pudo ganar el premio.

Las apuestas se pagaron a 63 pesetas por el ganador y a 19, 9 y 32'50 por los colocados.

La Rosa de Oro

y los estafadores

Nota oficial

La Dirección general de Orden Público llama la atención respecto de algunos individuos que en estos días se dedican a recoger cantidades, so pretexto de una recaudación para adquirir la Rosa de Oro que Su Santidad el Papa ha concedido a S. M. la reina.

Se trata simplemente de una estafa, pues sabido es que tal concesión lleva consigo la entrega de la propia insignia, y no hay, por tanto, que adquirir alhaja alguna, como pretenden hacer creer los estafadores.

Banquete a Villamil

Siendo necesario limitar el número de comensales que han de asistir al banquete popular que se festejará en el Campo de Recreo mañana sábado, a la una y media de la tarde, el triunfo alcanzado en las recientes elecciones a diputados a Cortes por Madrid por el Sr. Villamil, se advierte a los amigos políticos y particulares que las tarjetas sólo podrán adquirirse hasta hoy por la noche en las librerías de Fe, Puerta del Sol, 6; Pueyo, Avenida del Conde de Peñalver, 16; Centro de Hijos de Madrid; Comités Reformistas; secretaría del partido, Prado, 8; y joyería de Salcedo, Montera, 11.

Sorpresas y detenciones

Actualmente ha vuelto a ponerse sobre el tapete la tan debatida cuestión del juego. Algunos colegas anunciaron el supuesto propósito del ministro de la Gobernación de ir autorizando paulatinamente el funcionamiento de los casinos que anteriormente gozaban de tal concesión; pero el duque de Almodóvar, al recibir a los periodistas, desmintió rotundamente que fuese ese su pensamiento, ni aun terminado el período electoral, como se suponía.

Y ciertamente debe ser esta la voluntad del ministro de la Gobernación; mas, sin embargo de ello, el vicio sigue en aumento, pero desarrollado ahora clandestinamente, no sólo en Madrid, sino en villas y aldeas.

En diferentes ocasiones hemos dado cuenta de haber sido sorprendidas por la Policía numerosas chirlatas en establecimientos, fondas y casas particulares, y ahora le ha correspondido actuar a la Guardia civil, que ha llevado a cabo diferentes sorpresas en los alrededores de Madrid y en los pueblos cercanos, entre los cuales puede contarse Villa del Prado.

Según la referencia que nos dan, en esta sorpresa la autoridad se ha incautado de una cantidad de fichas, dinero y barajas, practicando también algunas detenciones, no muy numerosas, porque los «puntos», en su mayoría, habían desaparecido ya.

El asesino del señor Dato

Han visitado al ministro de Gracia y Justicia los abogados defensores de los acusados por el asesinato del Sr. Dato, acompañando al presidente del ramo metalúrgico de Barcelona, para pedirle que se active lo más pronto posible la vista de aquella causa.

Ya estaba fijada la celebración cuanto antes, porque si bien no puede ser comprendida en el alarde del cuatrimestre, se hará un alarde extraordinario para que pueda verse ante los Jurados en el mes de julio próximo.

Movimiento obrero

Los cerrillers de Carabanchel

La Sociedad de Oficios varios, que fué la encargada de solucionar la huelga en la fábrica de cerillas de Carabanchel, resuelta favorablemente para aquellos obreros, ha organizado un mitin, que se celebrará esta noche, a las nueve, en el salón La Unión, de Carabanchel Bajo, para propaganda socialista y socialista.

Hablarán Fernández Quer, Lucio Martínez y Manuel Cordero.

El almuerzo a los diputados

El Comité del grupo socialista de Artes Gráficas ruega a los delegados de taller y a cuantos tengan tarjetas que a su juicio no puedan expender, pasen esta tarde, de siete a ocho, o mañana, a la misma hora, por la secretaría número 20 para desprenderse de las que puedan, ya que el Comité tiene compromisos ineludibles.

La Ejecutiva de la Unión

En su última reunión resolvió lo siguiente: Dar de alta por conducto de la Federación Montañesa a las entidades carpinteros, con 25 asociados; ebanistas, con 25; albañiles, con 138; vidrieros, con 22; fábricas de jabón, con 32; paraguiteros y paraguiteras, con 30; ídem a la Sociedad de Oficios varios de La Rúa de Valdeorras, con 55 asociados; se estudiará lo remitido por el Comité de la Federación de Sindicatos de Peñarroya; pedir nuevos informes a la Agrupación Socialista de Salamanca sobre la situación actual en aquella capital; someter a la próxima reunión del pleno del Comité nacional la solución al pleito entre la Unión de Conductores de Carruajes y similares de Madrid y La Velocidad, y excusar la asistencia al Congreso de mujeres organizadas que se celebrará el 16 de Agosto en el castillo de Bruhl, a que invitaba la Sindical de Amsterdam.

Conductores de Carruajes

Han regresado de Avila Mariano Romero y Manuel González, delegados de la Unión de Conductores de Carruajes de Madrid para organizar en aquella capital a los camaradas del arte rodado.

Han dejado constituida la Sociedad, con 39 afiliados, y la siguiente Directiva: Florencio Gutiérrez, presidente; Germán González, tesorero-cobrador; Orenco Carrascal, contador; Eduardo Blázquez, secretario primero, y Juan Martín, secretario segundo.

Convocatorias

Tejeros.—El domingo 20, a las tres y media de la tarde.

Constructores de Carruajes.—Esta tarde, a las siete.

Cocineros.—Esta noche, a las once.

Pan francés.—Esta tarde, a las cinco.

Gas y Electricidad.—Esta noche, a las nueve.

Peones (hormigón armado).—Esta tarde, a las siete.

TEATRO REAL

Nueva representación de «Amaya» El hermoso drama lírico de Jesús Guridi, «Amaya», que con tan franco y rotundo éxito se ha estrenado en el teatro Real, será puesto nuevamente en escena hoy viernes, a las nueve y media de la noche.

En esta segunda representación de «Amaya» tomarán parte, como es sabido, además de Ofelia Nieto, Elvira Casazza, Fagoaga Franci y Olazola, que hacen de esta hermosa ópera española una verdadera creación, los famosos «espatadantzaris», que tan extraordinariamente han llamado la atención del público madrileño.

La orquesta será dirigida por Arturo Saco del Valle.

Exposición Internacional del Mueble y Decoración de Interiores

Para que la Exposición del Mueble tenga en todos sus detalles aquella distinción que avalore los objetos que en ella se expondrán, el Comité ha prohibido rigurosamente la distribución en el interior de los Palacios de prospectos y hojas volantes que echados por el público después de leídos constituyan una causa de suciedad.

En sustitución de esos impresos los expositores distribuirán fotografías de los sitios más hermosos de la montaña, que las oficinas de la Exposición han facilitado a los expositores, poniendo a su disposición los clichés de su importantísimo archivo fotográfico.

A las once de la mañana del mismo miércoles, la Comisaría Regia, la Comisaría General, la Junta Directiva y el Comité Mixto de la Exposición de Barcelona con el Comité de Honor, la Junta Organizadora y Comité Ejecutivo de la Exposición del Mueble harán una visita a la Exposición para hacerse cargo de ella antes de que estén definitivamente terminados los trabajos de instalación de los expositores, momento en el cual es más posible ver la grandiosidad e intensidad de los trabajos que se realizan para la obra definitiva.

A esta visita ha sido invitada la Prensa de Barcelona.

El Comité Ejecutivo de la Exposición del Mueble ha revisado los proyectos que se han presentado para la «Sección de Proyectos», y los ha aceptado casi todos. Constituirán una nota artística e interesantísima que ha de llamar poderosamente la atención.

El Comité procederá inmediatamente al nombramiento del Jurado que ha de fallar en el Concurso de Fotografías de Muebles y de Interiores que se ha celebrado con motivo de la Exposición. Las fotografías del Concurso, expuestas en las Salas de los Palacios serán una de las notas interesantes de los mismos.

Asociación hidrologica

Se ha constituido en Madrid la Asociación hidrologica de médicos habilitados de aguas minerales...

Dicha Asociación se propone el cultivo científico de tales estudios, el fomento y divulgación de estos medios terapéuticos...

Fueron elegidos para regir dicha Asociación: Presidente, el doctor Elizagui...

Podemos asegurar, dada la personalidad que se han puesto al frente de la Asociación, que el éxito acompañará a su científica y patriótica labor.

Asamblea de camineros

Ha terminado la octava Asamblea de camineros del Estado, aprobándose en ella las siguientes conclusiones, que han sido sometidas a la resolución del ministro de Fomento...

Segunda. Concierto entre el Estado y el Instituto Nacional de Previsión para la creación de pensiones...

Tercera. Aplicación en beneficio del Cuerpo de camineros de los fondos existentes en dicho Instituto...

Cuarta. Que por el Estado se provea al Cuerpo de materiales necesarios, a fin de atender a la mejor conservación de las carreteras...

OCURRENCIAS

—Venid a cenar conmigo dentro de ocho días... —Lo siento mucho; pero me es imposible; tengo, precisamente, que asistir a una boda...

Un criminal es sentenciado a reclusión perpetua, y el presidente, después de comunicarle la sentencia, le dice: —¿Tiene usted algo que añadir?

—Al contrario, señor presidente; más bien desearía quitar algo.

Correo de teatros

ESPAÑOL.—Se prepara para hoy viernes la reposición de la comedia dramática de Muñoz Seca La razón de la locura...

Las películas que forman el programa son interesantísimas.

PRIMERO, SEGUNDO Y TERCERO episodios de la emocionante serie Los misterios de la selva...

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santos Venancio, Dióscoro, Félix y Juan, mártires y confesores...

En la pista, considerablemente ampliada y rodeada de una fuerte verja de hierro, lidiarán y matarán dos bravísimos novillos...

Antes tomará parte toda la gran compañía internacional de circo.

No deje usted de asistir.

VAYA USTED A VER "EL REY NUEVO,, al TEATRO DE APOLO

y hallará usted una presentación espléndida, oír una inspirada partitura y se regocijará con las situaciones del libro.

Butaca: 5 pesetas

PELICULA EN COLORES.—Cada día gusta más en Real Cinema y Principe Alfonso la preciosa cinta en colores La eterna tragedia.

Los paisajes y salones de esta película son sencillamente asombrosos.

El argumento de La eterna tragedia es emocionante.

VIERNES KILOMÉTRICOS.—El programa de hoy en Cinema España y Salón Doré es estupendo.

Cinco estrenos!

Las películas que forman el programa son interesantísimas.

PRIMERO, SEGUNDO Y TERCERO episodios de la emocionante serie Los misterios de la selva...

SECCION RELIGIOSA Santos de hoy.—Santos Venancio, Dióscoro, Félix y Juan, mártires y confesores...

En la pista, considerablemente ampliada y rodeada de una fuerte verja de hierro, lidiarán y matarán dos bravísimos novillos...

ESPECTACULOS

REAL.—A las diez, Amaya, ópera española de ambiente vasco, por Ofelia Nieto, Elvira Casazza, Franci, Fagoaga y Olaizola.

ESPAÑOL.—Compañía de Enrique Borrás.—A las diez y media, La razón de la locura.

COMEDIA.—Compañía cómica dramática.—A las seis y media, concierto Eduardo Risler

—A las diez y media, El desaparecido.

CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las diez y media, El pan nuestro...

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, El tiempo de las cerezas.—A las diez y media, Cinema.

REY ALFONSO.—A las seis y media y diez y media, Cristalina y Vaya por usted.

ZARZUELA.—Compañía Esperanza Iris.—A las diez y cuarto, Benamor.

APOLO.—A las seis y media, La gente sería y La montería.—A las diez y media, El rey nuevo.

ESLAVA.—Compañía de zarzuela Ortas-Leónis-Gallego.—A las diez y media, Cándido Tenorio.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Nuevo Mundo.

LATINA.—A las seis y media, La montería.—A las diez y cuarto, Pa qué le viá asté hablá y La dogaresa.

NOVEDADES.—A las seis, El viaje de la vida.—A las siete y cuarto, La de los clavos rojos.—A las nueve y tres cuartos, El santo de la Isidra.—A las diez y tres cuartos, Los novios de las chachas.—A las once y tres cuartos, Las hijas del Tío Sam.

CIRCO W. PARISH.—A las diez, gran compañía internacional de circo de Lee-ard Parish.

CIRCO AMERICANO.—A las seis y media tarde y a las diez y media noche.—Grandes funciones de circo, y en la de la noche lidia y muerte de dos bravos becerras por los toreros bufos D. José, Charlot y Arpillera.

MARAVILLAS.—A las seis de la tarde y a las diez de la noche.—Cinematógrafo.

Isabelita Carrero, Pepita Robles, Los Reyes, Mary Navarro, Raquel Meller, Balder.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media.—Cinematógrafo y variedades.

Pepita Carreras, Georgetina, Carmen de Cádiz, Lina Coello, Eugenia Roca, Lolita Astolfi.

TIRO PARK, Ferrer, 43, t.º 1705 J.—

Restaurant inmejorable. Cubierto, 6 pesetas. Varietés desde las seis de la tarde. Gran éxito de Emilia Práxedes y Lill Molina.

REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche.

La venganza del chofer (muy cómica), éxito de Los reyes en Valencia (de gran actualidad), gran acontecimiento de Veinte años después (capítulo séptimo), Bermúdez, foot-ballista (divertidísima), éxito formidable de La eterna tragedia (cinedrama en colores).

CINEMA ESPAÑA y SALON DORE.—(Empresa Sagarra).—A las cuatro y media de la tarde y a las nueve de la noche.

Extraordinario programa de viernes kilométrico.—Estreno de Normandía pintoresca, estreno de Sandalio entre canibales, éxito de Robinson Crusoe (capítulos décimoquinto y décimosexto), estreno de El pacto (cinedrama), estreno de El vértigo, estreno de Jack el indomable.

ROYALTY.—Gran sexteto.—A las seis de la tarde y a las diez y cuarto noche.—El doctor Mabuse (quinta jornada), La cabra de Teddy (gran risa), Felices, aunque casados (Enid Bennet), estreno de La desconocida (por María Jacobini).

CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las seis tarde y a las diez y media noche.—Hombre terrible (cómica), éxito de Mary Pickford en Aurora de mañana, éxito de Baby ambiciosa (por la niña artista), extraordinario éxito de El secreto negro (por Perla Blanca, episodios noveno y décimo).

CINE IDEAL.—A las cinco y a las diez.—Viernes de moda.—Estreno de La desconocida (creación de la hermosa actriz italiana María Jacobini), estreno de La pista de un perro (escenas de la vida del Oeste), Amores infantiles (por una compañía infantil), El gatito montés (por Hoot Gibson).

CINEMA X (Noviciado).—A las cinco y media tarde y nueve y media noche.—Charlot en la soirée (gran risa), Los misterios de la selva (episodios primero, segundo y tercero), colosal éxito de Pasajero sin billete (por la sin rival Ossi Oswalda).

THE FORTEEN CLUB, Barco, 34.—Gran cabaret. A las seis de la tarde y a las once de la noche, gran concurso de baile clásico.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

SIEMPRE EN SU FARMACIA

Este era el lema del famoso doctor Garrido, Luna, 6, que continúa practicando en beneficio del público su digno sucesor el culto farmacéutico D. Ramón López Laleona, que administra tan importante despacho con la insustituible caja registradora "National". Informes gratis. Preclados, 11, principal.

YER



Grabe usted en su cerebro este nombre

El 99 por 100 de las personas que sufren dolor de cabeza, neuralgias etc etc, prefieren el SELLO YER

a todos sus similares. Lo garantizan médicos tan eminentes como los Doctores Ramón y Cajal y López Elizagaray.



LAPIDAS

Plaza Progreso, 10. Madrid

Guardamuebles

Magdalena, 2. Tel.º 45-65 M

LINOLEUM

Perelana. Realización rápida. Grandísimas rebajas. Cayetano Polo y Herms. Fuencarral, 19 y 21.

Neumáticos

Goodrich Cord; Michelin. Goodyear Cord; Royal Cord. Para comprar barato. Casa Ardi. GENOVA 4, Exportación provincial.

Traspaso

hermosa tienda, 5 huecos y vivienda, con tres ventanillas a la calle, cueva y quinazo. — Darán razón: GALILEO, 16, MUEBLES

PARA EL CABELLO

LA LOCION ROM NO TIENE RIV



La alegría de vivir vuelve de nuevo. La anemia, debilidad e inapetencia son a menudo la consecuencia de una alimentación inapropiada. La mala digestión impide que el organismo reciba las sustancias necesarias para su desarrollo y fortalecimiento. Para estimular el apetito y mejorar la digestión emplee Vd. solamente Somatose el aperitivo y reconstituyente por excelencia.



Una generación robusta y sana está proporcionando en todo el mundo la CARNE LÍQUIDA DEL DR. VALDES GARCÍA DE MONTEVIDEO. Los niños de ambos sexos la toleran bien desde su más tierna edad. Los nutre poderosamente sin fatigar su estómago siendo a la vez un estimulante de su apetito. TODAS LAS MADRES PREVISORAS DEBEN DARLA A SUS HIJOS. De venta: en todas las Farmacias y Centros de Especificios

PAY-PAYS Los mejores y más baratos. Si le interesa a V. esta propaganda vea los que hace "UPUBER", FOMENTO, 35. MADRID

Campo para Sanatorio sitio elevado, lindante Real Casa de Campo, próximo tranvía; servicio autos, agua, electricidad. MAYOR, 27

Tintas MARTZ. Las tintas MARTZ están adoptadas por los más notables callígrafos, Ministros, Notarías, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y alambres, y grandes Casas comerciales, industriales y de Banca, que usan las tintas MARTZ solo cuando por su autor frente a extrañas colasales que anunciaban no tener rival en España. TINTA ESPECIAL PARA MARCAR ROPA ADUANA, 27, MADRID. Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

1.860,34 pesetas por 1.000 ha reparado en el último ejercicio CAJA MUTUA POPULAR. Hay tres vacantes de productoras. Solicitudes con referencias al Apartado 1216. Madrid. Anuncios. Montero, núm. 19. SORTIJAS DE SELLO Oro de ley y chapadas desde 4 pesetas UNICA CASA QUE LAS GRABA EN EL AOTO 6, PLAZA DE SANTO DOMINGO, 5 (GRABADOR)

Muebles de lujo. Exposición de comedores, dormitorios, despachos, salones de todas clases y estilos en precios sin competencia. Inmejorable construcción, solidez y gusto. Enviamos catálogos a provincias, remitiendo ptas. 10. THONET HERMANOS. MADRID Plaza del Angel, 10. Teléfono 20-01 M. GRAN OCASION se os presenta a todos los que visitéis Madrid. Análogos a los que produce el Laxo en la ciudad del cuerpo, obtendréis en nuestro bolsillo, comprando todos nuestros muebles en la casa CARRERAS, CARACAS, 8 y 9 D.

MAQUINAS SINGER PARA COSER. PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura. PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura. ESTABLECIMIENTOS SINGER (S) 1000 EL CORTES. RIBEYRA DOR. 18, MONTEPIA, 18

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad...

- La niña Eusebia Rodríguez Fernández falleció ayer. Doña Dolores Ramírez Justo ha fallecido ayer. Doña Patrocinio Hernández Soto falleció ayer.



ADREMA

para imprimir direcciones

Exclusiva para España y Portugal. Papelería Americana, Madrid. F. Pozo y Mina 14.

FERIA COMERCIAL DE MADRID del 14 de Mayo al 4 de Junio

Nuestros STANDS tienen los números 211-218 y se encuentran en el primer piso, al lado de la orquesta

Modelos a mano, a pedal y eléctricos para la impresión de direcciones completas directamente en sobres, recibos, facturas, balances, facturas, etc. PRODUCCION: De 600 a 3.500 DIFERENTES direcciones por hora sin un solo error.

Anuncios clasificados por secciones -:- Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Hombres!!! La pomada Preservail evita contagios secretos. Farmacias, 1,50 estuche.

ALMONEDAS

Almoneda tres pisos muchos muebles, comedor, alcoba, despacho. Barco, 6.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

En casa elegante y central, cómodo dormitorio...

Alquiler gabinete matrimonio, derecho cocina, baño. Alcalá, 2, contiguo.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Matrimonio joven desean colocación, el ayuda cámara, modista ella.

Joven práctico contabilidad y en correspondencia comercial...

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Pura oficina francesa nece... mecanógrafo conociendo perfectamente...

Faltan ayudantes modista Fuencarral, 96.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Faltan ayudantes modista Fuencarral, 96.

Falta aprendiz adelantada camisería. Palma, 4, portería.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

COMADRONAS MANICURAS

Consulta. Hospedaje emba... barzadas. - Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 3.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Purgaciones, fujos, hom... de mujer, curadas...

Gabinete de masaje terapéutico. - Tratamientos médicos. Huertas, 37.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Vendo moto pequeña Cleveland. Antonio López, 28.

Motocicleta Harley, seminuova, sidecar. Bravo Murillo, 136.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Para comuniones! Los mejores retratos, los más artísticos. Roca, fotógrafo. Teuán, 20.

Válculos, plisados, instantáneos. - cinco céntimos metro. Fábricas: San Pedro, 22 (Atocha), Hortaleza, 45, Río, 11 (Loganitos).

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

Estos anuncios recibidos Agencia Corona Fuencarral, 77.

Se vende herramienta, máquinas de taladrar, tornos. - Tetuán, 28 fontanero.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

AUTOMOVILES

Vendo automóvil baratasimo. Libertad, 16, imprenta.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

COMPRAS

Compró alhajas, papeles del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel 34.

ENSEÑANZAS

Reforma letra, Partida doble, Gramática, Taquígrafía, Mo y no gramática. Calle Santiago, 4, y Carrera San Jerónimo, 3, principal, La Técnica.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

COLOCACIONES DEMANDAS

Mecanógrafo por mañana o tarde. - Carlos 11, 3, cuarto.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

CONSULTAS MEDICAS

Curación económica, enfermedades secretas, médico eximeno Hospital San Juan de Dios. Fuencarral, 73 (entrada Santa Bárbara).

MADRINAS DE GUERRA

Solicitan madrina de guerra las clases y soldados siguientes: Mariano Oñate, Miguel Gutiérrez y Donato Vergera, de la comandancia tropas Intendencia, Sevilla. Miguel Cano Ferrero, Juan Nieto, Mariano Rodríguez y C. Lozano de Taboada, de la 3.ª compañía Covadonga, número 40. Varda (Cent), Manuel García, 5.ª compañía tropas Intendencia de Ceuta.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

ALQUILERES

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.

OFERTAS

Alquiler de un departamento en el centro. Calle de Alcalá, 12.